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HIER, AUJOURD’HUI, DEMAIN

La notion de temps n’est pas la même pour tout le monde 
et suivant les circonstances. Que l’on soit en attente d’un 
événement, d’une bonne nouvelle, ou que le temps passe bien 
trop vite pour atteindre les objectifs que l’on s’est donnés, 
font que l’on peut vivre ce temps bien différemment.

Les participants aux Jeux olympiques ont dû attendre une 
cinquième année pour se retrouver cet été. Et ils auront 
déjà un objectif à plus court terme de trois ans pour les JO 
2024 à Paris. Ces grands rassemblements médiatiques, qui  
nous montrent le meilleur de la performance, sont sources 
d’invitation à pratiquer une activité sportive et à se dépasser 
soi même. On connaît l’engouement qu’ils suscitent, aussi 
soyons prêts à accueillir dans nos associations l’envie de 
participer des téléspectateurs passionnés assis.

En attendant, au-delà d’un cocorico où l’on compte les médailles, pour apprécier à sa juste 
valeur les exploits issus de l’abnégation des participants, soyons et restons Fair-Play avec les 
valeurs de l’Olympisme.

Hier, aujourd'hui, demain.

Quant à nous, nous savons bien toute la convivialité que génère tout rassemblement.  Qu’ils 
soient sportifs ou culturels, nous ne pouvons pas avoir perdu notre capacité d’organisateur. 
Nous avons juste fait une pause imposée. N’a-t-on pas à vivre ensemble l’expérience Sport et 
Culture en toute solidarité ?

Hier, aujourd'hui, demain.

Entendons le message de patience pour redevenir chacun à son meilleur niveau. S’entraîner 
c’est bien, bien s’entraîner c’est mieux. Une prise de conscience, d’un trop vite, trop haut, trop 
fort  …  trop tard pour des blessures potentielles, avec ce message Ma tête savait faire, mais 
mon corps avait oublié, est en responsabilité, à prendre en compte.

Après avoir fait ensemble la fête à la fin du mois de juin, préparons aujourd’hui la rentrée d’une 
nouvelle saison sportive et culturelle. Elle sera obligatoirement différente avec la préconisation 
d’ouverture pour reconquérir les anciens et accueillir les nouveaux membres dans nos associations.

Passez un bon été et rendez-vous dès la rentrée de septembre en pleine forme.

PATRICK LAURENDEAU
VICE-PRÉSIDENT 
DES ACTIVITÉS SPORTIVES
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UNE NOUVELLE DIRECTRICE TECHNIQUE NATIONALE 
DE LA FÉDÉRATION

À 51 ans, Fabienne 
Vénot a pris sa nou-
velle fonction de DTN 
début juin dernier. 
Issue d’une famille 
sportive, elle a suivi 
un parcours univer-
sitaire en adminis-
tration économique 

et sociale tout en se spécialisant dans le 
management sportif. Elle s’est ensuite investie 
à la fédération française de randonnée en 
tant que conseillère technique nationale, puis 
directrice technique nationale. 
Après 25 ans consacrés à développer 
l’accessibilité et la pratique des sports de 
nature pour tous et sur tous les territoires 

au sein de la FFRandonnée, j’ai souhaité 
m’inscrire dans une nouvelle perspective 
professionnelle. Les ambitions, le projet 
éducatif et le plan de développement de la 
fédération m’ont convaincu ; ses valeurs 
également, qui sont en totale cohérence avec 
mes idées et mes convictions personnelles. 
Je souhaite m’inscrire dans une vraie 
continuité de management, rassembler tous 
les acteurs, mobiliser toutes les énergies afin 
de permettre une reprise adaptée des activités, 
le déploiement du plan de développement 
2020/2024, la promotion des valeurs et le 
rayonnement de la fédération. 
Ses principales missions seront la promotion 
des activités éducatives sportives et culturelles 
dans le respect des valeurs humanistes et 

l’organisation du déploiement des politiques 
publiques et des dispositifs associés au sein 
de la fédération. Interlocutrice privilégiée des 
différents ministères et organismes assurant la 
gouvernance du sport, de la jeunesse et de la 
culture en France, elle contribuera également à 
l’élaboration et à la mise en œuvre de stratégies 
et d’actions dans les domaines des activités, 
de la formation, de l’accompagnement des 
territoires, de développement de l’emploi dans 
les comités, etc. La fédération lui souhaite 
la bienvenue !

Fin mai dernier, la plateforme ID.ORIZON – Ensemble pour un sport 
partagé s’est orientée un peu plus vers un changement prometteur 
encadré par une nouvelle équipe. Cet espace collectif de recherche 
et de réflexion a désormais à sa tête un nouveau visage, Laurence 
Munoz, vice-présidente recherche, développement et innovation  
de la fédération, qui a été élue pour les 2 ans à venir et succède 
ainsi à Philippe Machu (qui ne se représentait pas), élu en qualité 
de président d’honneur.

Ce nouveau visage sera accompagné et guidé par un bureau qui 
aura la particularité d’être 100% féminin :
•  Betty Charlier, présidente de la FFSPT, en qualité de trésorière,
•  Françoise Bouvier, présidente de l’UNSLL, en qualité de trésorière 

adjointe,
•  Emmanuelle Bonnet-Oulaldj, co-présidente de la FSGT, en 

qualité de secrétaire générale,
•  Yolande Guériaud, présidente de la FFRS, en qualité de secrétaire 

adjointe.
Cette nouvelle équipe est prête à œuvrer dans ce projet collectif 
pour promouvoir et valoriser les bienfaits de l’activité physique 
et sportive pour toutes et tous, que ce soit à travers des sujets 
d’actualité ou bien des différentes évolutions et mutations du 
paysage sportif (environnement institutionnel et sociétal des 
activités physiques et sportives). Il restera à assurer la parité au 
sein de ce bureau exécutif avec des vice-présidentes qui seront 
chargées de mener à bien des projets.

Cette année, la France 
sera terre d'accueil du 
camp FICEP ! Cette 45e 
édition se déroulera sous 
le soleil d'Aix-en-Provence, 
du 29 juillet au 7 août 2021.
Chaque année depuis 
1973, il se tient dans un 
pays différent et s'attache 
ainsi  à conci l ier  les 
spécificités culturelles de 
chaque nation dans une 
ambiance internationale. 
L ' e x p é r i e n ce  d e  l a 
communauté est au cœur 
de ce projet. 90 jeunes 
européens âgés de 14 à 17 
ans seront au rendez-vous 
cet été, pour partager des 
expériences inoubliables 
durant ce camp placé sous le signe du vivre-ensemble. Ce sera 
l'occasion pour eux de découvrir de nouvelles cultures et de tisser 
des liens avec d'autres jeunes motivés, sportifs et curieux, le tout 
dans un joyeux brouhaha de langues étrangères. 
Autour du slogan Be active ! qui reflète bien le projet associatif de 
la fédération, ils pourront participer à de nombreuses activités. Le 
sport et la culture seront à l'honneur, deux médiums porteurs des 
valeurs de respect - d'autrui et de soi-même -, d'ouverture et de 
dépassement de soi - physique ou intellectuel. 
Au programme : 
• Côté sport : beach volley, accrobranche, tournoi de basket, grandes 
olympiades, et même... du quidditch ! 
• Côté sorties : visite de Marseille notre "ville soleil", baignade 
sur la plage du Prado et randonnée dans les calanques de Cassis. 

PLUS D’INFORMATIONS :

fabienne.venot@fscf.asso.fr

Beactive !

Du 29 juille
t au 7 août 2021 

45e  éditio
n du camp FICEP  

à Aix-en-Provence

PLUS D’INFORMATIONS : 

contact@idorizon.org ou http://idorizon.org/
PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/camp-ficep

I.D. ORIZON,  
VERS UNE MATURITÉ PROMETTEUSE

LE CAMP FICEP  
APPROCHE À GRANDS PAS
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Début mars dernier, la première session d’animateur expert, spécialité 
twirling, s’est déroulée à Paris. Fruit de deux années de travail par la 
commission nationale, cette formation a permis de réunir pendant un 
week-end 4 stagiaires venus partager leur expérience et leur expertise 
pour devenir, demain, les acteurs de leur territoire. C’est donc avec 
beaucoup de fierté, et non sans une petite pointe d’appréhension, que 
la commission nationale a franchi le pas avec le maintien de cette 
expérience, organisée par les services du siège fédéral.

Cette formation a fait la part belle à l’échange et au partage d'expé-
riences. C’est en ce sens que l’équipe des formateurs twirling a souhaité 
développer ce séjour ; équipe qui, par ailleurs, a pris beaucoup de plaisir 
à participer à ce premier week-end tant les échanges ont été riches. 
Elle aura également dû faire preuve d’imagination et de créativité pour 
permettre à chacun d’être présent, malgré ce contexte peu propice 
aux rassemblements. Une formation hybride, mi-présentielle (les 
stagiaires et un formateur), mi-distancielle (tous les cadres fédéraux 
de l’activité), qui aura permis aux stagiaires de pouvoir rencontrer une 
grande partie des formateurs fédéraux du twirling.

Un trophée qui récompense l’investissement associatif 
des jeunes de 16 à 20 ans au sein de la Fédération Sportive et Culturelle de France

www.fscf.asso.fr

DU 

JEUNE RESPONSABLE 

TROPHÉE 

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/trophee-du-jeune-responsable-2021

PLUS D’INFORMATIONS : 

Retrouvez l’intégralité de l’actualité sur bit.ly/3z3v4np

À VOS INSCRIPTIONS POUR LE 
TROPHÉE DU JEUNE RESPONSABLE

Comme toutes les années impaires, la fédération met un point d’honneur 
à récompenser la prise d’engagement bénévole, associatif et/ou citoyen. 
L’association Les Amis de la fédération, en partenariat avec le Crédit 
Mutuel, organise un concours à destination des jeunes adhérents âgés 
de 16 à 20 ans agissant en qualité de bénévoles ou d’animateurs sur des 
manifestations, ou siégeant au sein d’un comité. Ce challenge se maté-
rialise par un questionnaire relatif au parcours du candidat et aux valeurs 
portées par la fédération. 
Plusieurs lots sont à gagner. Le lauréat aura la chance de recevoir un 
superbe appareil photo numérique. Les 5 candidats suivants gagneront 
quant à eux un bon d’achat de 100€. 
Le trophée du jeune responsable représente une occasion pour les 
jeunes investis dans les associations affiliées et qui partagent le goût de 
l’engagement, du don de soi et de l’ouverture aux autres, d’être reconnus 
et récompensés pour l’action bénévole qu’ils exercent. 
Pour candidater, rien de plus simple : rendez-vous sur la page dédiée 
jusqu’au 17 octobre prochain.

UN WEEKEND DE PENTECÔTE 100 % SOLEADER

RETOUR SUR LA TOUTE PREMIÈRE 
FORMATION D’ANIMATEUR 
EXPERT TWIRLING

Fin mai dernier, le comité régional des Hauts-
de-France a organisé un week-end SoLeader 
à Blériot-Plage.

À destination des 18-25 ans, ce séjour a eu 
pour objectif de travailler sur les notions 
d'engagement, de solidarité, de projet et de 
bénévolat. Au total, 11 participants se sont 
retrouvés au VVF côte d’Opale, dans un cadre 
de verdure en bord de mer.

Supervisés par deux formateurs, les jeunes 
ont eu un programme bien chargé. Différents 
temps ont été mis en place pour que le 
groupe comprenne les objectifs et propose 
un projet solidaire réalisable, le tout dans 
une immersion totale au sein du monde 

associatif (sportif, culturel, humanitaire et 
socio-éducatif).

Ravis d’avoir participé, de s’être rencontrés, 
d’avoir pu échanger, et enchantés par leur 
séjour, les jeunes sont repartis la tête pleine 
de souvenirs et d’entrain. Ils ont remercié la 
fédération de proposer des projets tels que 
SoLeader, qui sont de réelles expériences de 
vie selon les paroles de Yassin, jeune bénévole. 
Les participants ont pris conscience des 
5 valeurs phares de la fédération (solidarité, 
autonomie, responsabilité, respect, ouverture) 
et souhaitent désormais accomplir au plus 
vite le projet et les actions amorcés durant 
le weekend.

Prochain rendez-vous en septembre pour 
faire un point d’avancée et de mise en place 
des actions du projet.
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PLUS D’INFORMATIONS : 

odadifrance@gmail.com ou pour faire un don 
à l’association https://odadi.jimdosite.com/

PLUS D’INFORMATIONS : 

Pour retrouver la vidéo en motion design, 

rendez-vous sur bit.ly/2SM3LyI 

Créée le 2 mai 2008 à l’initiative de 
7 personnes, dont 3 responsables 
fédéraux (Michel Rocolle, Roger Phily et 
Martine Jullien), l’association dénommée 
Organisation d’Appui au Développement 
Intégré France (OdADI-F) a pour but de 
soutenir l’association malgache ODADI qui 
lutte par tous les moyens contre la pauvreté 
et souhaite améliorer les conditions de 
vie des populations dans les campagnes 
en établissant des relations amicales et 
solidaires, forcément pleines de richesses.
Les communes soutenues, dont le village 
de Beorana, sont situées au Nord-Est de 
la capitale Antananarivo. Les principaux 
projets et actions sont :
•  la construction d’une école et d’un 

logement pour l’instituteur ;
• l’éducation des enfants ;
• le soutien aux femmes ;

•  l’action sur l’environnement et le 
reboisement ;

•  la vulgarisation de techniques agricoles.
L’association souhaite pérenniser son action 
et permettre le fonctionnement courant de 
l’association sœur ODADI. Cette année, la 
crise sanitaire n’a épargné aucun pays et en 
particulier les plus démunis à Madagascar. 
Avec les fonds recueillis en 2020, ont été 
assurés le financement des repas et la 
1re tranche du projet d’amélioration du 
complexe scolaire du centre Patrakala à 
Béorana. Le bâtiment de la seconde classe 
a ainsi été inauguré fin février dernier et 
OdADI-F compte consolider le projet avec 
la construction d’un logement pour la 
directrice de l’école. Quasiment aucune 
activité génératrice de revenus (AGR) n’a 
pu être organisée en 2020 et début 2021, 
et c’est la générosité des membres de 
l’association qui a permis de mener à 
bien cette action. Les efforts doivent être 
maintenus et toutes les idées sont les 
bienvenues pour récolter des fonds.

APPEL AUX DONS POUR AIDER MADAGASCAR BRIGITTE HENRIQUES  
NOUVELLE PRÉSIDENTE 
DU CNOSF

C'est un véritable tour de France des régions 
que la fédération vient d'achever mi-juin 
dernier à Lille ! En effet, dans le cadre 
du déploiement d'ADAGIO dès la saison 
prochaine, la fédération s'est déplacée 
sur  l'ensemble du territoire national pen-
dant près trois semaines afin de former les 

comités régionaux et départementaux à 
cette nouvelle solution pleine de modernité ! 
Pour rappel, ADAGIO (Aide à la Digitalisation 
des Associations et Gestion Informatique 
des Organisations) arrive en remplacement 
de Lolit@. Gérard Briaud, secrétaire général 
de la fédération souligne que ce nouvel 

outil qu'est ADAGIO a pour principal objet 
de simplifier la gestion administrative et 
financière pour tous les acteurs fédéraux, 
de l'association au siège fédéral. 
Dès le 23  août, ADAGIO sera accessible pour 
toutes les associations et structures fédérales. 
Ce logiciel va digitaliser l'ensemble des offres 
et des services de la fédération et va permettre 
à chaque licencié d'accéder à son propre 
espace personnel ou il retrouvera toutes 
ses informations (licences, diplômes, etc.). 

ADAGIO : RETOUR SUR LA FORMATION DES RÉGIONS  

CE TOUR DE DE FRANCE  
DES RÉGIONS REPRÉSENTE EN 
CHIFFRES : 

• Plus de 180 personnes formées 
• 11 régions visitées  
• 13 formations réalisées  

L'assemblée générale élective, tenue ce 
mardi 29 juin à la Maison du sport français, 
a élu Brigitte Henriques à la présidence du 
CNOSF. Elle succède ainsi à Denis Masseglia, 
qui arrivait au terme de son troisième mandat 
consécutif à la tête de l'institution.
Au premier tour, à la majorité absolue, 
avec 57,87% des voix, 
Brigitte Henriques 
remporte l'élection à 
laquelle prenaient part 
Emmanuelle Bonnet-
Oulaldj, Thierry Rey et 
Patrice Martin.
À quelques jours de l’ouverture des Jeux 
olympiques de Tokyo, Brigitte Henriques 
devient la première femme présidente du 
CNOSF. Elle devient ainsi la cinquième 
présidente de la structure et la neuvième de 
l'institution olympique depuis la fondation du 
premier Comité olympique français en 1894. 
La fédération adresse ses félicitations à 
Brigitte Henriques ainsi qu'aux autres 
candidats pour cette campagne de qualité 
qui permet d’être un moteur pour le 
développement du sport, dans toutes ses 
diversités.
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Vous avez moins de 30 ans ? Vous avez 
droit à des aides adaptées à votre situation. 
C’est simple : prenez 5 minutes, répondez 
aux questions en ligne, et découvrez 
instantanément toutes les aides pour vous. 
Culture, emploi, logement, santé, permis de 
conduire, etc. Toutes les aides en direction 
des jeunes se trouvent maintenant au même 
endroit pour vous simplifier la vie.
Ce nouveau service vient enrichir l’offre 
mise à disposition des jeunes sur 1 jeune 
1 solution pour que chaque jeune trouve la 
solution qui lui convient avec :
•  l’accès à 200 000 offres d’emploi et 

d’alternance sélectionnées pour les jeunes,
• l’accès à près de 20 000 offres de stage, 
•  un module gratuit d’enregistrement de 

vidéos de motivation pour accompagner 

vos candidatures,
•  l’inscription à l’un des 

1 500 évènements 
d’information ou de 
recrutement, 

•  une ligne téléphonique 
d’écoute et de conseil à 
destination des parents 
et des jeunes : 0 801 
010 808.

Plusieurs mois après le 
lancement du plan 1 jeune, 1 solution, le 
gouvernement a réussi son pari pour venir en 
aide à la jeunesse face à la crise économique. 
Déjà près d’1,4 millions de jeunes de moins 
de 26 ans ont été embauchés en CDI ou 
CDD de plus de 3 mois entre août 2020 et 
février 2021.

CARNET 
La fédération a vu disparaître ces derniers 
mois plusieurs de ses fidèles, dont les 6 
qui suivent. Nos condoléances vont à leurs 
familles et aux proches. 

Robert Carlier, président de l'association 
La Saint Piat de Seclin et ancien trésorier 
du comité régional des Hauts-de-France 
sous le mandat précédent. 

Alain, père de Didier Gueho, secrétaire 
général du comité départemental du 

Morbihan, membre du comité régional 
Bretagne et membre de la commission 
nationale de basket-ball. 

Jean-Pierre Naville, président du 
comité départemental du Loiret, membre 
de la Montjoie à Saint-Denis-en-Val 
et animateur local Éveil de l’enfant.  
La famille et les proches ont été très 
touchés par les témoignages et remercie 
tout un chacun sincérement.

Hélène Paire, membre active de la 
commission juge de la gymnastique 
féminine, notamment en terme de 
formation, et juge fédéral. 
Aldo (Cataldo) Ricciardelli, président de 
l’union régionale dauphinoise de 1976 à 
1983 et secrétaire général de la Sentinelle 
des Alpes de Grenoble de 1959 à 1976.
Bernard Reverchon, responsable de la 
section boules lyonnaises de l’association 
Elan de Lyon.

DES RENCONTRES DE RANDONNÉES PLEINEMENT RÉUSSIES

VOUS AVEZ 5 MINUTES ? TROUVEZ VOS AIDES  
EN QUELQUES CLICS AVEC 1 JEUNE, 1 SOLUTION

PLUS D’INFORMATIONS : 

Rendez-vous sur www.1jeune1solution.
gouv.fr/mes-aides ou regardez la vidéo 
explicative : https://youtu.be/bj_z251DpaI

Le dernier week-end de mai se sont 
déroulées les rencontres nationales des 
randonnées et activités de pleine nature, 
l’occasion pour les randonneurs de se 
retrouver et de partager trois jours de 
découverte et de convivialité. 
Après l’Ariège et l'Île-de-France, c’était 

au tour de la Loire-Atlantique d’accueillir 
cet événement. D’abord annulées en 
raison de la situation sanitaire en 2020, 
les rencontres ont finalement pu être 
reportées. 
Parmi les participants, huit régions 
différentes et douze départements 
étaient représentés. Il y avait les fidèles 
des rencontres, et les tous nouveaux. 
Rencontre de générations assurée parmi 
les randonneurs âgés de 15 à 79 ans. 
Un programme varié et bien équilibré, 
encadré par de nombreux animateurs, 
a permis aux participants, par groupes 
de 10, de découvrir les richesses de ce 
petit bout de terre, de la côte sauvage aux 

marais salants et de Saint-Nazaire, ville 
port, à Nantes, ville d'art. Des initiations à 
la marche nordique et au foot en marchant 
ont également été proposées.
Ce rassemblement a aussi été l’occasion 
de mettre en lumière l’ouverture, valeur du 
projet éducatif de la fédération. En effet, 
le parcours a été prévu pour favoriser 
le rassemblement du groupe. Certains 
marcheurs pouvaient également le réduire en 
fonction de leurs capacités. Durant les trois 
jours de marche, douze participants venus 
en voisins se sont joints au groupe, dont le 
président général, Christian Babonneau. 
Rendez-vous en 2022 dans les Vosges 
du Nord pour les prochaines rencontres. 
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3 QUESTIONS À… 
MARIE-AMÉLIE LE FUR, PRÉSIDENTE DU COMITÉ 
PARALYMPIQUE ET SPORTIF FRANÇAIS (CPSF) ET 
ANCIENNE ATHLÈTE MULTIPLE MÉDAILLÉE OLYMPIQUE

POUVEZ-VOUS ÉVOQUER LE PARCOURS QUI VOUS A 
CONDUIT À LA PRÉSIDENCE DU CPSF ?
J’ai découvert le sport paralympique à l’âge de 15 ans 
grâce à la Fédération française handisport. Huit ans plus 
tard, après mon titre à Londres, consciente du déficit de 
reconnaissance des activités parasportives, je m’engage 
pour devenir plus qu’une athlète. Des rencontres scolaires 
aux missions institutionnelles, j’ai cherché pendant 6 ans le 
meilleur moyen d’accompagner ce mouvement et de porter 
mes convictions pour le développement du sport au profit des 
personnes en situation de handicap. Fin 2018, c’est Emmanuelle 
Assmann qui m’a conseillé de présenter ma candidature à 
sa succession au CPSF. Un défi d’envergure à 6 ans des Jeux 

de Paris. Consciente des enjeux de cette nouvelle mission, 
c’est soutenue par ma fédération et mon employeur (EDF), 
que j’ai accepté et été élue, tout en conservant ma volonté 
de participer aux jeux de Tokyo.

QUELS OBJECTIFS DONNEZ-VOUS À VOTRE MANDAT ?
Tout d’abord, je souhaite que la France perdure comme 
grande nation du paralympisme par ses résultats aux 
jeux paralympiques, sa capacité à présenter des athlètes 
performants dans le plus grand nombre d’épreuves et en 
renforçant ses relations internationales.
Il est également impératif de mettre plus largement le sport 
au cœur du projet de vie des personnes en situation de 
handicap, en renforçant la connaissance et la visibilité des 
pratiques parasportives, en responsabilisant l’ensemble des 
acteurs de notre société et en favorisant leur synergie sur 
nos territoires, pour rendre le modèle d’accès à la pratique 
sportive de demain plus efficient.

LES JOP[1] DE TOKYO ONT ÉTÉ REPORTÉS À CAUSE DE 
LA CRISE SANITAIRE ACTUELLE. EN TANT QU’ANCIENNE 
ATHLÈTE PARALYMPIQUE, COMMENT VOYEZ-VOUS 
L’ORGANISATION DES PROCHAINS JOP QUI SE DÉROULERONT 
À PARIS EN 2024 ? EST-CE QUE LE MODÈLE D’ORGANISATION 
SERA À RÉADAPTER ?
Les Jeux paralympiques ont connu ces 10 dernières années 
une évolution perceptible des performances et de la visibilité. 
Pour autant, le chemin restant à parcourir pour valoriser, en 
France, les Jeux et les athlètes paralympiques à leur juste 
mesure, est encore long.
La situation actuelle est très singulière. La crise sanitaire que 
nous traversons doit nous amener à penser différemment notre 
rapport au sport, à l’autre. Il est évident que cette pandémie aura 
un impact indirect sur les jeux de Paris. C’est finalement un 
renforcement de l’ambition exprimée dès la candidature : faire 
de Paris des Jeux exemplaires, marquant l’histoire et offrant 
une vision nouvelle de leur utilité. Il convient bien évidemment 
de délivrer des jeux spectaculaires, avec un haut niveau de 
performance des athlètes français. Mais il est également 
indispensable que ces jeux laissent un héritage durable favorisant 
la pratique du sport des personnes en situation de handicap, 
et plus largement offrent une place nouvelle à la personne 
handicapée dans la société française. 

METTRE PLUS LARGEMENT LE 
SPORT AU CŒUR DU PROJET DE VIE 
DES PERSONNES EN SITUATION  
DE HANDICAP, EN RENFORÇANT LA 
CONNAISSANCE ET LA VISIBILITÉ 
DES PRATIQUES PARASPORTIVES

PLUS D’INFORMATIONS : 

https://france-paralympique.fr/
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ACTUALITÉ DES RÉSEAUX SOCIAUX
La fédération publie et relaie de nombreuses informations sur les réseaux sociaux auprès de ses abonnés.
Retrouvez une sélection des principaux tweets et posts des derniers mois.

www.fscf.asso.fr
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ÇA Y EST, LA RENTRÉE SE PROFILE, ET QUI DIT RENTRÉE DIT RETOUR DES ACTIVITÉS 
SPORTIVES, CULTURELLES ET SOCIO-ÉDUCATIVES. POUR BIEN ACCOMPAGNER LES 
ADHÉRENTS ET ASSURER LES RETOURS AUX PRATIQUES, LA FÉDÉRATION S’EST DOTÉE 
D’UNE TOUTE NOUVELLE BROCHURE DE PRÉSENTATION ET PROPOSE, COMME CHAQUE 
ANNÉE, UN PACK DE RENTRÉE COMPLET. 

OCÉANE ESTÈVE

LA FÉDÉRATION 
PRÉPARE SA RENTRÉE

CE NOUVEAU SUPPORT A ÉTÉ 
RÉALISÉ DANS LA CONTINUITÉ  
DE L’ÉVOLUTION GRAPHIQUE DE  
LA FÉDÉRATION

LA BROCHURE DE PRÉSENTATION 
FAIT PEAU NEUVE

Rentrée rime avec nouveauté ! Après un début de saison 
2020 rythmé par le renouvellement de la campagne de 
communication, c’est au tour d’une toute nouvelle brochure 
de présentation de voir le jour pour la rentrée 2021.

Ce nouveau support a été réalisé dans la continuité de 
l’évolution graphique de la fédération. Avec des couleurs 
plus dynamiques, il témoigne de sa volonté de moderniser 
ses outils de communication. Cette brochure 100 % 
fédérale sera téléchargeable dans un format permettant 
l’impression et sera également disponible dans sa version 
digitale, directement en ligne sur la page du site internet :  

Le mois de septembre est une période propice à l’inscription et à la réinscription, d’où l’importance pour chaque association de 
bien communiquer. Une diffusion efficace permet de toucher davantage de potentiels adhérents, mais également de fidéliser 
ses membres.
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www.fscf.asso.fr/lexperience-fscf

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/lexperience-fscf. Véritable vitrine, elle met en 
valeur, son projet éducatif basé sur des valeurs d’ouverture, 
de respect, d’autonomie, de solidarité et de responsabilité, 
ses formations, mais également les nombreuses activités 
qu’elle propose, qu’elles soient culturelles, sportives ou 
socio-éducatives. Cette brochure est LE moyen efficace de 
connaître la fédé d’un seul coup d’œil.

BIEN COMMUNIQUER GRÂCE  
AU PACK DE RENTRÉE

Cette année encore, la fédération propose à l’ensemble de 
ses structures territoriales et ses associations affiliées de 
découvrir de nombreux supports de communication liés aux 
différentes actions fédérales. Ces éléments présentent les 
offres d’activités, de formation, d’assurance et propose une 
diversité d’informations à destination du dirigeant associatif.

Forte de ses investissements dans le cadre de la responsabilité 
sociétale des organisations, la fédération envoie comme 
chaque année, dans le respect de l’environnement, ce 

pack directement en boîte aux lettres. Outre ces supports 
majeurs disponibles, d’autres documents complémentaires 
tels que les dépliants Pourquoi se licencier ? et Adhérez à 
la FSCF sont également en téléchargement sur la page de 
L’Expérience FSCF.

RENTRÉE, JOUEZ, GAGNEZ…
Vous l’attendiez ? Il est de retour ! Comme il est coutume, la 
fédération organise pour fêter la rentrée un grand jeu-concours. 
Comme l’année passée, ce dernier sera en lien avec la récente 
campagne de communication, et plus particulièrement la 
vidéo promotionnelle.

Pour remporter de nombreux cadeaux distribués par les 
partenaires et fournisseurs officiels, rien de plus simple : 
il suffira de répondre à une question qui sera posée sur la 
page Facebook officielle et d’identifier son association ainsi 
qu’une personne qui ne connaît pas encore la fédé.

Pour participer, rendez-vous à partir du mercredi 1er septembre 
à 17 h. Le nom du ou de la gagnant(e) sera révélé le vendredi 
9 septembre.

Associations, encouragez, motivez vos adhérents à participer 
et dynamisez votre communauté !

COMME IL EST DE COUTUME,  
LA FÉDÉRATION ORGANISE POUR 
FÊTER LA RENTRÉE UN GRAND  
JEU-CONCOURS

LA FÉDÉRATION ENVOIE COMME 
CHAQUE ANNÉE, DANS LE RESPECT 
DE L’ENVIRONNEMENT, CE PACK 
DIRECTEMENT EN BOÎTE AUX 
LETTRES
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VALEUR PRIMORDIALE DU PROJET ÉDUCATIF DE LA FÉDÉRATION, LA SOLIDARITÉ EST AU 
CŒUR DE CE CONTEXTE INÉDIT ET DÉSTABILISANT, OÙ LA MOBILISATION DE CHACUN EST 
ESSENTIELLE. POUR COMPRENDRE COMMENT ELLE SE DÉCLINE SUR LE TERRITOIRE, 
LE COMITÉ DÉPARTEMENTAL DU RHÔNE S’EST SAISI DE L’IDÉE ET A RENCONTRÉ 
3 ASSOCIATIONS. TOUR D’HORIZON DE TÉMOIGNAGES PLUS QU’INTÉRESSANTS. 

COMITÉ DÉPARTEMENTAL DU RHÔNE EN COLLABORATION AVEC PATRICK ADVININ, BÉATRICE BERNARD ET SERGE BRIGAUD

LA GYMNASTIQUE CLUB LA MULATIÈRE

C’est d’abord au travers de la gymnastique 
que la solidarité se dévoile. Il nous est 
arrivé d’organiser un mercredi après-
midi découverte avec le centre social 
de La Mulatière. Au programme, 
présentation de l’activité par vidéo pour 

un public pré ado et ado puis pratique 
sur les agrès. L’objectif était de partager un 

moment convivial, enrichissant et bienveillant 
autour du sport, évoque Serge Brigaud, président de l’association.

Cette dernière  pratique une politique solidaire envers ses 
adhérents en proposant des tarifs abordables en faveur de 
l’accueil de tous. Un tarif dégressif est également appliqué 
pour les familles qui inscrivent plusieurs enfants à une activité. 
De plus, un marché de l’occasion pour les justaucorps est 
proposé aux adhérents : prix réduits et choix écoresponsable 
(vêtements de seconde main) !

Pendant la pandémie, l’association a maintenu le lien avec 

ses adhérents au travers de défis sur les réseaux sociaux. 
Les dirigeants ont également organisé des réunions en 
visioconférence. De plus, Maxima Jadot, doyenne du club, 
a participé à la confection de 250 masques au printemps 

LE RHÔNE  
AUX COULEURS DE LA SOLIDARITÉ
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2020. Cette crise a conduit l’association à initier une réflexion 
sur la mise en œuvre d'actions solidaires : dons de textiles 
pour les familles les plus défavorisées, cours gratuits pour 
les publics dans le besoin, partenariat avec un foyer pour 
les jeunes en difficulté.

Enfin, grâce à la mairie, un local a pu être rénové et repeint 
par un groupe de jeunes, encadrés par des éducateurs 
spécialisés. De plus, le club travaille avec l’adjointe au maire 
chargée de la réussite éducative et de la jeunesse pour le 
partage de ces locaux avec une plateforme jeunesse.

LE CERCLE BELLECOMBE LYON
Pour les dirigeants de l’association, 

la première forme de solidarité se 
dénomme intergénérationnalité[1], 
présente notamment dans le 
club house[2], où les membres 
de la section Cartes & Jeux 
sont amenés à rencontrer des 

enfants qui attendent leur cours 
d’échecs ou de danse. Dans l’atelier 

peinture, seniors et enfants profitent des 
séances et échangent leurs bonnes pratiques 

tout en apprenant.

Les membres de l’activité ateliers créatifs tricotent des 
bonnets pour permettre aux enfants atteints de cancer 
ou de leucémie de porter leurs perruques faites de laine 
et de douceur. Les modèles sont colorés et intégralement 
imaginés par deux bénévoles. C’est plus d’une centaine de 
perruques qui ont déjà été offertes à des enfants du centre 
Léon Bérard à Lyon.

Enfin, dans le quartier Bellecombe, hors crise sanitaire, 
l’association organise avec le Judo Club Lugdunum et le 
cinéma de Bellecombe un vide-greniers solidaire. L’argent 
récolté a permis d’assurer le financement d’une classe de 
judo inaugurée à la Fondation Christina Noble en août 2018 
à Hô Chi Minh au Vietnam.

LES VIGILANTES DE GRIGNY

L’association s’engage pour sa 
municipalité et travail le en 

partenariat avec le centre social 
et culturel Agora autour de 
projets s’adressant à des publics 
éloignés de la pratique sportive. 
Certains de ses membres ont 

également rejoint la participation 
citoyenne initiée par la commune au 

profit des populations isolées pour 
maintenir le lien social. Elle répond toujours aux sollicitations 
de la mairie sur des manifestations telles qu’un village 
associatif. La dernière action, et pas des moindres, est la 
participation au Téléthon. Pour cette occasion, les Vigilantes 
proposent des animations dans les rues de la ville.

Dans sa démarche écoresponsable, l’association veille à 
récupérer un maximum de journaux pour les faire recycler 
dans une grande enseigne de traitement de déchets. L’objectif 
est de dégager un bonus financier pour le réinvestir dans du 
matériel pour des enfants à besoins spécifiques. Le club a 
également mis en place une collecte de Bouchons d’amour 
pour financer l’acquisition de matériel pour des publics 
handicapés.

Afin de venir en aide à ces publics, les locaux des Vigilantes 
sont régulièrement mis à disposition d’institutions telles 
que le service Éducation spéciale et soins à domicile ou 
encore l’institut médico-éducatif de Grigny pour permettre 
à de jeunes autistes de profiter d’un espace différent de leur 
structure d’accueil.

www.fscf.asso.fr/projet-educatif  

PLUS D’INFORMATIONS : 

[1] Lien social entre les générations
[2] Bâtiment réservé aux membres d'un 
club sportif et mettant à leur disposition 

divers services (bar, restaurant, etc.).

Ces associations ne manquent pas d’idées pour 
proposer des initiatives solidaires. Comités 
départementaux et régionaux, la fédération vous 
donne l’opportunité d’obtenir la publication d’un 
article comme ici celui du CD Rhône, dans un prochain 
numéro Les Jeunes. Alors n’attendez plus, c’est 
ouvert à tous !

Contactez le pôle communication à 
communication@fscf.asso.fr pour transmettre 
vous aussi vos idées de sujets.
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À LA SUITE DES DEUX PREMIÈRES PARTIES PARUES DANS LES PRÉCÉDENTS NUMÉROS, 
LAURENCE MUNOZ, VICE-PRÉSIDENTE RECHERCHE, DÉVELOPPEMENT ET INNOVATIONS, 
CONTINUE À FAIRE DÉCOUVRIR SON OUVRAGE INTITULÉ L’IMPLICATION SOCIALE DU MOUVEMENT 
SPORTIF ASSOCIATIF : LA FSCF ENTRE PERMANENCE ET MUTATIONS.

LAURENCE MUNOZ  

L’IMPLICATION SOCIALE DU 
MOUVEMENT SPORTIF ASSOCIATIF : 
LA FSCF ENTRE PERMANENCE 
ET MUTATIONS (3e PARTIE)

LES ASSOCIATIONS SE SONT REGROUPÉES AU PLAN NATIONAL,  
POUR À LA FOIS MUTUALISER DES MOYENS, GALVANISER LES ÉNERGIES  
AU SERVICE D’UN PROJET SOCIAL, CULTIVER UNE IDENTITÉ COMMUNE
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CONTRAINTES ET ENJEUX POUR 
LES STRUCTURES ASSOCIATIVES DU LOCAL 
AU NATIONAL

La structuration d’un mouvement sportif pyramidal date du 
début du 20e siècle. Les associations se sont regroupées au 
plan national, pour à la fois mutualiser des moyens, galvaniser 
les énergies au service d’un projet social et cultiver une identité 
commune. Un maillage complexe s’est alors tissé, bâtissant 
un espace en proie à des enjeux tant locaux que nationaux. Le 
modèle déployé et généralisé perdure mais semble chahuté. Du 
fait de la réorganisation territoriale [1], de la création d’une agence 
nationale du sport [2], ou du développement d’autres manières 
de pratiquer, le fait sportif associatif et son mode d’organisation 
sont questionnés dans leur fondement même, notamment les 
modalités et motifs d’affiliation et de gouvernance. Ces cadres 
qui régissent le monde associatif s’érigent comme un système 
de contraintes autant que d’opportunités : affiliations perçues 
comme des taxes, remise en cause de la structure tutélaire, 
ou synergie stimulante du collectif, entraide et dynamique des 
différents échelons territoriaux. 

Ces cadres génèrent une structure rigide en principe, dans un 
univers qui, en fait, foisonne d’initiatives, de renouvellement 
et d’innovations.

Les acteurs engagés dans cet univers associatif participent à 
donner au champ une consistance, une forme. Leur agencement 
contribue concomitamment à l’évolution de leur propre univers. 
Si en leur propre sein, les associations se sentent partie prenante 
de la fédération, assumant à bien des égards l’héritage de leur 
passé, leur affinité catholique, elles peuvent être en proie à des 
pressions externes : enjeux financiers pour une collectivité 
contrainte de réduire des budgets et de demander la fusion de 
deux clubs, enjeux idéologiques pour une municipalité opposée 
à l’affiliation à la fédération, enjeux sportifs de subordination à 
l’égard d’une fédération délégataire exigeant de licencier tous 
les adhérents d’un club, enjeux de valorisation d’une collectivité 
qui privilégie l’image médiatique du sport de haut niveau pour 
sa notoriété et sa visibilité. 

L’association affiliée à la fédération est soumise à un faisceau 
de logiques inhérentes aux systèmes dans lesquels elle gravite, 
devant se plier à la gouvernance particulière de chaque univers 

propre à ce système. L’univers associatif, en proie à un système 
complexe, hérité de plus d’un siècle, si l’on se réfère à certains 
travaux d’historiens, est sommé de composer à chaque nouvelle 
donne, son système d’accommodation. Le référentiel est 
malmené. Depuis ces dernières décennies, le système total 
est mis sous tension.

LA FÉDÉRATION LÀ-DEDANS ?

Comme toutes les fédérations sportives, elle est organisée 
sur un principe centralisateur. La structuration territoriale fait 
dépendre les associations d’un comité départemental, puis d’un 
comité régional pour finalement être affiliées au plan national. 
Cette logique du local au national est traversée par des enjeux 
multiples. Les ambitions de la fédération croisent plus ou moins 
d’autres visées locales, municipales par exemple. L’affiliation est 
largement vécue comme un attachement profond à la fédération 
et à son projet éducatif. Des structures parfois récentes peuvent 
s’affilier pour d’autres motifs, économiques ou stratégiques, 
etc. Comment une fédération fait-elle corps ? L’organisation 
pyramidale reste-elle un modèle crédible ? Les affiliations de sens 
et les services rendus suffisent-ils à maintenir la cohésion et la 
solidarité interne à l’édifice fédéral ? Au moment où certaines 
collectivités, cherchant à rationaliser leurs dépenses, engagent 
des associations à fusionner, comment les associations affiliées 
peuvent-elles faire valoir leur spécificité ? C’est sans doute à 
travers le projet sociétal qui les anime que les collectivités 
peuvent reconnaître une démarche responsable susceptible 
de participer activement à la vie de la cité et légitimer ainsi 
leur existence propre.

L’AFFILIATION EST LARGEMENT VÉCUE 
COMME UN ATTACHEMENT PROFOND 
À LA FÉDÉRATION ET À SON PROJET 
ÉDUCATIF

[1] Loi no 2015-991 du 7 août 2015 portant sur la nouvelle 
organisation territoriale de la République, Loi NoTRE

[2] Création de l’Agence Nationale du Sport, 24 avril 2019, 
précédée de nombreux travaux et tergiversations
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RENDEZ-VOUS DANS LE PROCHAIN NUMÉRO 
POUR DÉCOUVRIR LA DERNIÈRE PARTIE,  
À SUIVRE …

LE MOT DU LABO  
Le LACES (1) est composé de trois équipes internes 
fédérées autour de trois axes fortement structurants 
(action publique ; diversité(s), cultures, sociétés, 
intervention / professions). Il occupe une place 
très visible, tant au niveau régional qu'aux niveaux 
national et international, dans le domaine de 
l'analyse des politiques publiques et des dispositifs 
d'intervention, de prévention, de professionnalisation 
et d'inclusion culturelle et sociale. L’axe 1 privilégie 
l’étude de plusieurs secteurs d’action publique 
d’une part (éducation, sport, langues, santé 
notamment), par la mobilisation de différentes 
échelles d’analyse, du local à l’international, 
de l’autre. Les études analysent et éclairent la 
diversité des configurations dans lesquelles le 
rôle et la place de l’État varient entre banalisation 
et repositionnement favorable à ses services. Ce 
sont donc les figures contemporaines de l’État 
en action qu’il s’agit d’apprécier dans les divers 
secteurs d’action publique structurant les travaux 
du LACES : éducation, enseignement supérieur et 
recherche, sport, santé, action sociale, etc.

Ainsi, les collaborations engagées à l’occasion 
du colloque de la fédération à Rennes entrent en 
étroite corrélation avec les objets de recherche 
du laboratoire. 

(1) Laboratoire Cultures  
Éducation Sociétés

LES ENJEUX
DEMAIN…
Fonctionner sur la base d’un système fédéral 
centralisé hérité du 19e siècle,  exige que 
soient observés en parallèle d’autres modèles 
d’organisations issus des nouvelles formes 
de management. La mutation des logiques de 
subvention de l’État et ses représentants vers un 
système de délégation de service public voire de 
commande publique constitue un pôle politique 
majeur, qui interroge tant le rôle de l’État que celui 
des associations de la fédération, qui doit rester 
attentive aux glissements pouvant transformer les 
fondements de la vie associative.

POUR ALLER PLUS LOIN
CALLÈDE, J. (2015). 

Les politiques du sport et leurs métamorphoses. 
Informations sociales, 1(1), 14-23.
https://doi.org/10.3917/inso.187.0014

Les politiques du sport ont évolué en France par muta-
tions successives, en fonction des contextes nationaux 
– ainsi avec le Front populaire ou à la Libération. Ces 
différentes politiques ont œuvré à renforcer, élargir et di-
versifier chaque fois plus le soutien étatique au sport, en 
s’appuyant, non sans tensions, sur le mouvement spor-
tif réuni au sein du Comité national olympique et spor-
tif français et un développement massif de la pratique 
sportive porté par les associations et les collectivités 
territoriales.

BAYLE, EMMANUEL. 

« La gouvernance des fédérations d’associations 
chargées d’une mission de service publique : Le 
cas des fédérations sportives françaises », dans 
Politique et Management Public, 2010, 27, 1, p. 
121-142. 
https://journals.openedition.org/pmp/1992

L’auteur analyse les fédérations sportives françaises qui 
connaissent depuis de nombreuses années un certain 
nombre de difficultés: une politique et des pratiques 
de gouvernance mal définies, des professionnels qui 
peuvent prendre, officiellement ou officieusement, la 
direction politique de ces organisations ; des présidents 
parfois omnipotents sans l’existence de CA exerçant de 
réels contrepouvoirs ; une absence de clarté dans la 
délégation managériale ; un risque de rupture, de sclé-
rose et de conflits entre le sommet (le siège fédéral) et 
la base (les clubs – mandants) ; un rôle incitatif et de 
contrôle ambivalent du ministère de tutelle.

LES COLLABORATIONS ENGAGÉES 
À L’OCCASION DU COLLOQUE 
DE LA FÉDÉRATION À RENNES 
ENTRENT EN ÉTROITE CORRÉLATION 
AVEC LES OBJETS DE RECHERCHE 
DU LABORATOIRE 

PLUS D’INFORMATIONS : 

Pour retrouver les deux précédentes thématiques présentées, 
rendez-vous dans les numéros 2576 et 2577 Les Jeunes.
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Créée en 1898, la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (brevets fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).

Forte de ses 202 000 adhérents et 1 315 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initiation, 
découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF organise 
de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui l’animent.

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association  : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération sportive et culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger 
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN 
5 NUMÉROS

15€
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DEPUIS LA LOI DE 1901, LES ASSOCIATIONS SONT DANS L’OBLIGATION, CHAQUE ANNÉE, 
DE TENIR AU MOINS UNE FOIS LEUR ASSEMBLÉE GÉNÉRALE (AG). C’EST À CETTE 
OCCASION QUE SE PRENNENT LES DÉCISIONS RELATIVES À LA GESTION COURANTE DE 
LA STRUCTURE. PETIT TOUR D'HORIZON DE L’ORGANISATION À RESPECTER.

JOSÉPHINE LHOPITAULT EN COLLABORATION AVEC STANISLAS DUBS

BIEN TENIR  
SON ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

LA NÉCESSAIRE DISTINCTION  
ENTRE DEUX ASSEMBLÉES

Il en existe deux types :

•  L’assemblée générale ordinaire (AGO) traite les sujets 
relatifs à la gestion de l’association et effectue sur le bilan 
annuel avec la présentation des rapports moral, d’activités 
et financier, l’approbation du budget prévisionnel, etc.

•  L’assemblée générale extraordinaire (AGE) aborde les 
questions nécessitant la prise de résolutions décisives 
qui ont des conséquences sur la vie de l’association, 
comme la modification des statuts, le changement de 
siège social, la dissolution de l’association, etc. Son 
organisation est prévue dans les statuts.

Petit + : Une assemblée générale extraordinaire peut-
être organisée le même jour qu’une assemblée générale 
ordinaire. Les questions sont, cependant, différentes et 
les horaires décalés.

UNE ORGANISATION  
EN TROIS TEMPS FORTS

LA CONVOCATION

En principe, et dans le silence des statuts, tous les membres 
de l'association participent à l’assemblée générale et sont 
destinataires de la convocation. Cependant, les statuts 
peuvent subordonner son accès au respect de conditions 
(ancienneté de l'adhésion, âge minimum, paiement d'une 
cotisation, etc.) ou le réserver à des catégories de membres. 

Dans ce cas, seules les personnes remplissant les 
conditions statutaires sont appelées.

La convocation est préparée et envoyée par la personne 
ou l’organe désigné(e) par les statuts ou le règlement 
intérieur de l’association (président, secrétaire, bureau, 
etc.). En cas de silence des statuts, cette tâche revient 
au président.

Certaines associations sont également dotées d’un 
commissaire aux comptes (obligatoirement convoqué 
aux assemblées générales). Celui-ci ne vote pas, mais 
peut faire entendre son point de vue pour des questions 
touchant à son domaine de compétences.

Le délai doit être suffisant pour laisser aux participants 
le temps de préparer la réunion, de prendre connaissance 
de l'ordre du jour et des documents transmis. Il est 
généralement compris entre 15 jours et un mois. Son 
non-respect peut entraîner l'annulation de l'assemblée.

Enfin, des irrégularités dans la convocation peuvent 
conduire à à l'annulation de toutes les décisions prises 
au cours de l’AG.

Petit + : Les éléments incontournables à notifier dans la 
convocation :
• l’identification de l’association,
• la date de convocation, le lieu et l’heure de l’AG,
• l’ordre du jour (à respecter strictement),
• l’identification de l’organe à l’initiative de l’AG et sa signature

DES IRRÉGULARITÉS DANS LA 
CONVOCATION PEUVENT CONDUIRE 
À L'ANNULATION DE TOUTES 
LES DÉCISIONS PRISES AU COURS 
DE L'AG
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[1] Nombre minimum de membres 
présents pour qu'une assemblée puisse 

valablement délibérer.

PLUS D’INFORMATIONS : 

Contactez le pôle juridique à juridique@fscf.asso.fr

COVID-19 ET 
ORGANISATION DE L’AG
En raison de la crise sanitaire, les règles classiques 
d’organisation d’une assemblée générale ont fait 
l’objet de dispositions dérogatoires et ce, par le 
décret du 9 mars 2021 qui fait courir les dispositions 
de l’ordonnance du 25 mars 2020 jusqu’au 31 juillet 
prochain. Ainsi, il est possible de réaliser son 
assemblée à distance, par visioconférence ou par 
consultation écrite des membres dans le cas où 
l’organisation de l’assemblée générale en présentiel 
est interdite ou rendue compliquée en vertu des règles 
sanitaires à appliquer.

• Communication
Un envoi à la préfecture du procès-verbal est requis pour 
rendre opposable aux tiers certaines délibérations de 
l'assemblée dont il fait état :
• modifications des statuts ;
•  changements de nom et de siège, ainsi qu’au sein des 

organes d'administration et de direction.

LA TENUE DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

• Le quorum[1]

Il désigne le nombre de membres 
présents exigés dans une 
assemblée dél ibérante 
pour que les votes soient 
valables. I l  est réuni 
en comptabilisant les 
membres présents et 
représentés. Sa fixation 
est destinée à garantir 
la représentativité et 
l'autorité des assemblées 
en évitant que les décisions 
soient prises par une trop 
petite fraction de membres. 
Il est opportun de prévoir 
dans les statuts, lorsque 
le quorum n'est pas atteint, 
la réunion quelques jours plus 
tard d'une seconde assemblée qui statuera 
sur le même ordre du jour et avec un quorum plus faible 
(voire sans condition de quorum).

•Le mode de scrutin
Ce sont les statuts qui le définissent pour l’adoption des 
délibérations par l’assemblée générale : un vote à main 
levée ou à bulletin secret (fortement conseillé pour les 
élections). La majorité requise (simple, absolue, etc.) est 
indiquée dans les statuts.

LES SUITES DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

• La rédaction du procès-verbal
Rédigé par le secrétaire de séance et signé par ce dernier 
ainsi que par le président, il est une obligation statutaire. Il 
est fortement recommandé de l’écrire pour prouver la teneur 
des résolutions votées et permettre ainsi leur exécution. 
Il peut être transmis à tous les membres de l’association 
(si les statuts le prévoient) ou mis leur disposition par 
l’association.

N ° 2577   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F



20

TIPHAINE CARIOU EN COLLABORATION AVEC GLADYS BÉZIER, BASTIEN AUZEIL, 
MATHIEU BOSREDON, VINCENT BOURY, GÉRARD SANTORO ET KOUMBA LARROQUE

APRÈS UNE ANNÉE DE REPORT, LA VILLE DE TOKYO ACCUEILLERA LES JEUX OLYMPIQUES 
DU 23 JUILLET AU 8 AOÛT, ET LES JEUX PARALYMPIQUES DU 24 AOÛT AU 5 SEPTEMBRE. 
LES ÉPREUVES DE LA XXXIIE OLYMPIADE S’Y ENCHAÎNERONT À L’OMBRE DE LA COVID, AVEC 
DES MESURES SANITAIRES INÉDITES DANS L’HISTOIRE.

LES JEUX OLYMPIQUES 
ET PARALYMPIQUES DE TOKYO,
L’OLYMPISME À L’HEURE
DE LA COVID



L’événement le plus suivi au monde aura bien lieu au pays 
du soleil levant, 5 ans après les JOP (3) d’été de Rio. Pour 
rappel, le Japon avait déjà organisé les Jeux olympiques 
et paralympiques en 1964, une première pour le continent 
asiatique. Plus récemment, il a posé sa candidature suite 
à l’année noire de 2011 où un tsunami dans la région de 
Tohoku a eu des conséquences catastrophiques. À travers 
ces Jeux, le Japon avait comme objectif de reconstruire 
cette partie du pays et redonner espoir aux habitants de 
cette région.

Si ce report des Jeux est inédit dans l’Histoire, celle des 
JOP est loin d’être un long fleuve tranquille. été annulés 
en 1916, 1940 et 1944 à cause des guerres mondiales. 
En 1972, à Munich, des terroristes palestiniens ont pris en 
otage et assassiné 11 membres de la délégation israélienne. 
Plus près de nous, en 2016, c’était un autre type de virus, 
le virus Zika, qui avait inquiété les organisateurs des Jeux 
brésiliens. 

Malgré les risques sanitaires liés à la Covid et la forte 
réticence du peuple japonais, dont l’une des plus grandes 
peurs est que les JOP deviennent la porte d’entrée à 
l’arrivée de nouveaux variants sur le territoire, ceux-ci 
auront bien lieu. Du côté des mesures sanitaires, l’objectif 
est que 80% des athlètes soient vaccinés à leur arrivée. 
Quant au public, on sait aujourd’hui qu’il n’y aura pas de 
spectateurs étrangers : Les équipes d’organisation sont 
plus que malmenées par cette question de crise sanitaire 
et sont contraintes d’adapter leurs dispositifs sanitaires 
en permanence. Par exemple, il y aura des restrictions 
importantes en termes de déplacement et les délégations 
étrangères seront réduites. Mais, si on se place du côté 
des athlètes, il était difficile d’imaginer une annulation des 
Jeux après une année de report. Pour la plupart d’entre 
eux, les Jeux sont l’événement majeur ou même le point 
culminant d'une carrière, rappelle Gladys Bézier, directrice 
déléguée en charge de l’Académie Paris 2024.

Malgré ce contexte, les Jeux olympiques 
et paralympiques restent une très 
belle vitrine pour développer la 
pratique sportive et faire naître 
des vocations, pour des personnes 
valides ou souffrant d’un handicap. 
Gageons qu’ils fassent rêver des 
millions de jeunes à l’instar des 
éditions précédentes.

[3] Jeux olympiques  
et paralympiques

L’ÉVÉNEMENT LE PLUS SUIVI AU 
MONDE AURA BIEN LIEU AU PAYS 
DU SOLEIL LEVANT

LES JO DE TOKYO 
EN CHIFFRES
•  33 sports représentés dont 

5 nouveaux : le surf, le karaté, 
le skateboard, l’escalade et le 
softball

•  42 sites de compétition  
dans tout le Japon

•  Le stade olympique a été 
construit à partir de bois 
provenant des 47 préfectures 
du Japon

• 200 nations seront présentes

• 339 épreuves

• 11 000 athlètes

BASTIEN AUZEIL, UN DÉCATHLONIEN HORS PAIR

Bastien Auzeil a seulement 31 ans, mais cela fait déjà 20 ans qu’il 
pratique l’athlétisme et 10 ans que le jeune Grenoblois s’adonne au 
décathlon - cette discipline qui englobe 10 épreuves d’athlétisme 
combinées - à haut niveau : Je suis tombé dedans quand j’étais 
petit car mes parents sont athlètes. Ma mère a détenu le record de 
France du lancer de javelot pendant longtemps. Elle a également 

ILS NOUS RACONTENT 
LES JEUX…

Gladys Bézier, directrice déléguée 
en charge de l'Académie Paris 2024
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Rio, j’ai eu beaucoup du mal à rester concentré sur la compétition. 
En revanche, ceux de Tokyo ne sont pas des jeux qui font rêver. Avec 
les conditions sanitaires, les sportifs vont être testés plusieurs fois 
par jour, il va y avoir une quarantaine… mais pas de public. Pourtant, 
gravir le podium serait une revanche pour moi, sur cette 4e place 
de Rio. La problématique que je rencontre aujourd’hui, c’est que 
ma catégorie sportive a énormément évolué depuis 4 ans : en y 
faisant rentrer de nouveaux types de handicaps moins lourds, le 
niveau a beaucoup augmenté au détriment notamment des sportifs 
paraplégiques. J’ai l’impression qu’en ce moment, on a tendance 
à mettre sur le devant de la scène les athlètes les plus rapides ou 
les plus impressionnants, et que le côté médiatique prend un peu le 
dessus sur des profils comme le mien. Mais l'essentiel, c’est que, 
quand on est en situation de handicap, le sport est important, peu 
importe son niveau ! Il reconstruit des vies, des vies traumatisées 
par des accidents de la route ou des maladies.

VINCENT BOURY,  
LE TENNIS DE TABLE À SON PLUS HAUT NIVEAU

Champion handisport international en tennis de table, Vincent 
Boury a été médaillé aux JOP d’Atlanta, de Londres, de Sydney 
et de Pékin. L’athlète nous en dit plus sur son expérience 
aux Jeux et sa vision du handisport.

QUEL EST VOTRE MEILLEUR SOUVENIR DES JEUX ?

V. B : C’est la Chine. Gagner un titre à Pékin quand on est 
pongiste, c’est un exploit ! Là-bas, le tennis de table est LE 
sport national, ils sont 120 millions à le pratiquer de manière 
régulière. Alors quand j’ai gagné, c’était très fort au niveau 
de l’émotion !

COMMENT A ÉVOLUÉ LE SPORT PARALYMPIQUE  
AU FIL DES ANS ?

V. B. : De plus en plus de pays participent aux Jeux paralympiques ; 
aujourd’hui les pays d’Asie du Sud-Est ou d’Afrique sont présents, 
ce qui n’était pas le cas au début. Et surtout, le niveau n’a pas 
arrêté de progresser. En France, la couverture médiatique est 

participé trois fois aux JO, ceux de 
Séoul, d’Atlanta et de Sydney. D’ailleurs, 
j’ai eu la chance d’assister à ceux de 
Sydney en tant que spectateur et de 
les vivre un peu de l’intérieur. Je pense 
que ça a participé à ma motivation à 
faire les JO ! raconte Bastien Auzeil. 
Premiers podiums aux championnats 
d’Europe espoir, puis au championnat 
du monde universitaire en 2015 où il 

finit 2e. Son parcours sportif le conduit 
ensuite aux JO de Rio en 2016 où il finit à la 13e place : Les JO de 
Rio, c’était l’objectif de ma saison mais aussi celui de ma carrière. 
Lorsqu’on fait un sport olympique, participer aux JO reste le Graal. 
Pour les préparer, j’étais allé au Musée olympique de Lausanne 
pour m’imprégner des valeurs olympiques, comme l’universalité 
et la fraternité, et de son histoire. C’était mon préparateur mental 
qui m’avait conseillé ça et cela m’avait aidé à les vivre pleinement, 
confie-t-il. Depuis quelques mois, le jeune athlète a malheureusement 
perdu toute ambition de se qualifier aux JO de Tokyo en raison 
d’une blessure au genou : Lors du premier confinement, je me 
suis entraîné comme un athlète olympique mais sans matériel 
ni infrastructure adéquate. Pour moi, enchaîner 5 années à fond 
pour préparer des JO au lieu de quatre, c’était trop. Je préfère me 
dire que je vais participer aux JO de Paris et que je vais donc jouer 
à domicile, ce qui doit être génial ! ajoute-t-il.

MATHIEU BOSREDON, CHAMPION DE HANDBIKE

Paraplégique depuis son enfance à la suite d’une erreur médicale, 
Mathieu Bosredon est à 30 ans l’un des handbikers les plus 

talentueux de sa génération. Après une quinzaine d’années de 
pratique rimant avec endurance pure et dépassement de soi, il a 
été 8 fois champion de France. Le jeune trentenaire a également 
gravi 11 podiums en coupe du Monde dont 2 victoires, et a fini 4e 
dans sa catégorie au JOP de Rio, en 2016. Actuellement, il navigue 
dans les qualifications pour les Jeux de Tokyo : Les JOP, c’était 
vraiment un rêve de gosse, mais je pense que cela m’a desservi. A 
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KOUMBA SELENE FANTA LARROQUE (FRA) FACE À ADELA 
HANZLICKOVA (CZE) LORS DU CHAMPIONNAT D’EUROPE À 
VARSOVIE EN 2021

meilleure qu’auparavant : les journalistes suivant les compétitions 
connaissent dorénavant les différentes catégories sportives 
et les athlètes. Les JOP sont une vitrine pour le handicap. 
Cela contribue à changer les regards : au lieu de regarder le 
handicap, on regarde le talent des athlètes, leur performance. 
Cela apporte une dimension très positive et inspirante autour 
du handicap, ce qui est assez rare.

VOUS AVEZ ÉVOQUÉ VOTRE PARCOURS PAR LE 
BIAIS DE PLUSIEURS ASSOCIATIONS, NOTAMMENT 
LA FRATERNELLE DE BOURGOIN-JALLIEU, ASSOCIATION 
AFFILIÉE À LA FÉDÉRATION. POUR QUELLE RAISON ?

V. B : J’aime partager mon expérience et montrer que le 
sport de haut niveau est une source d’inspiration. Je répète 
souvent que tout le monde peut être un champion de sa vie, 
que ce soit dans le sport mais aussi dans sa vie personnelle 
ou professionnelle. J’interviens beaucoup dans les écoles, 
même en maternelle ou en primaire : j’ai remarqué que les 
enfants n’en n’ont rien à faire du handicap, c’est la personne 
qui les intéresse ! Ce qui me motive c’est cette transmission 
où je parle beaucoup de résilience et d’optimisme.

GÉRARD SANTORO,  
UNE FIGURE MAJEURE DE LA LUTTE

Fort de quelque 50 médailles glanées 
en compétition de haut niveau, le 
lutteur Gérard Santoro a participé 
aux Jeux olympiques de Los Angeles 
en 1984, Séoul en 1988 et Barcelone 
en 1992 et a remporté quelques 

médailles européennes et mondiales. 
Il nous en dit plus sur son expérience 

olympique, alors qu’il avait à peine 20 ans. 
Agé aujourd’hui de 60 ans, ses souvenirs restent intacts : J’ai 
surtout été époustouflé par mes premiers Jeux à Los Angeles. 
Ils étaient très bien organisés, le cadre était idyllique. J’ai pu 
vivre l’événement de l’ouverture à la clôture, ce qui n’est plus 
possible aujourd’hui. Pour les Jeux de Barcelone, les disciplines 
professionnelles comme le basket ou le tennis ont fait leur 
apparition. Le nombre d’athlètes augmentant sans cesse, on 
ne pouvait plus rester jusqu’à la fin, il fallait céder la place, 
explique le lutteur. Outre son palmarès impressionnant, Gérard 
Santoro a été également entraîneur national des équipes de 
France masculine et féminine, notamment pour les Jeux 
d’Athènes et sa belle moisson de médailles : Je me souviens 
surtout de la préparation ! Une fois qu’on est aux Jeux, tout 
va très vite. Mais en amont, la préparation était intense, avec 
une phase en altitude pour faire le plein de globules rouges, 
puis la récupération dans un climat proche de celui d’Athènes, 
raconte-t-il. Également conseiller technique national à la 
fédération depuis de nombreuses années, Gérard Santoro a une 
expertise et un rôle d’évaluation sur les politiques publiques des 
quartiers, sur le handicap et l’inclusion : La fédération s’inscrit 
de par son histoire dans une dimension de solidarité et privilégie 
dans le domaine du handicap une pratique handivalide avec 
l’idée de mélanger les personnes valides et non valides afin 
d’éviter la stigmatisation et favoriser la rencontre, ajoute-t-il.

KOUMBA LARROQUE, 
SUR LA ROUTE DES JO

Vice-championne du monde de 
lutte à 20 ans, Koumba Larroque 
en aujourd’hui 3 de plus et cet été, 
elle défendra les couleurs de la France 
lors des JO de Tokyo. Sacrée championne d’Europe en avril 
dernier, elle entame son sprint final à quelques semaines des 
Jeux. Avec une volonté très claire, celle de revenir en France 
avec une médaille d’or autour du cou : Je suis soulagée que 
les JO aient bien lieu car je me prépare depuis 4 ans. En ce 
moment, j’enchaîne les stages à l’étranger afin de combattre des 
adversaires de tous les pays. Mon entraînement est très intensif, 
il me prend 3-4 heures par jour, avec également du cardio et 
de la musculation en plus des combats. Je sais que les JO de 
Tokyo vont être très particuliers, et qu’il va y avoir beaucoup de 
restrictions. Finalement, ce sera juste un lieu de compétition 
car les athlètes doivent repartir deux jours après leur match. 
Mais j’essaie de ne pas y penser et de rester concentrée sur 
ma performance. Je vais donner mon maximum, et finalement 
c’est ça le plus important.

LES JEUX OLYMPIQUES 
ET PARALYMPIQUES 
REPRÉSENTENT  
LA PLUS GRANDE FÊTE 
MONDIALE  DU SPORT
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JEUX OLYMPIQUES ET 
PARALYMPIQUES, QUE 
LA FÊTE SOIT AUSSI 
BELLE… ET UTILE
Les Jeux olympiques et paralympiques représentent la plus 
grande fête mondiale du sport, à la fois en termes d’enjeu de 
performance, de diffusion universelle, de retentissement mé-
diatique. Les Jeux fascinent par le spectacle qu’ils offrent et 
par l’ambition de fraternité qui les anime, par leur gigantisme, 
leur impact géopolitique, etc. Décrocher un titre de champion 
olympique est une quête du Graal aux yeux des athlètes, une 
valeur qui transcenderait toutes les autres. Quelle fierté pour les 
hommes, les femmes, et les nations, d’entendre retentir l’hymne 
de leur pays. L’excellence sportive délivre intrinsèquement un 
espoir dans l’amélioration continue de l’homme par l’optimi-
sation de sa performance. En ce sens, elle est un marqueur de 
vitalité, un baromètre de la performance nationale qui dépasse 
symboliquement le strict cadre sportif.

La fédération propose des activités sportives et culturelles à ses 
adhérents. En ce sens, elle se sent forcément concernée par 
ce méga-événement, et en particulier par les prochains Jeux 
olympiques et paralympiques de 2024. Elle est sensible à la vie 
des athlètes qui se préparent sans relâche, avec abnégation et 
montrent ainsi des qualités humaines de persévérance, d’humilité, 
de courage aussi pour surmonter les obstacles qui se dressent 
sur leur parcours. C’est le cas par exemple du décalage historique 
des jeux de Tokyo en raison de la pandémie puisque seules les 
deux guerres mondiales avaient interrompu le rythme quadriennal 

des Jeux. La fédération se sent solidaire et fière 
des athlètes, dans leur condition d’homme ou 

de femme qui consacrent leur temps dans 
des conditions pas toujours optimales pour 
atteindre le sommet et sont des exemples, 

voire des modèles pour tous.

L’excellence comporte introspectivement 
le paradoxe d’une attitude qui viserait à 

améliorer sans cesse les records, comme 
si leur progression séculaire ne devait jamais 

s’arrêter. Dans ce sens, la fédération souhaite que 
l’attrait de la performance ne prenne jamais le pas sur 

l’intégrité des individus et de leur entourage. Comme la société 
civile a découvert depuis 50 ans les limites d’une croissance linéaire 
et continue, interrogeant nos modes de vie, la compétition sportive 
doit s’interroger sur son orientation : toujours plus vite, plus haut, 
plus fort, à quel prix ? Si l’image du haut niveau peut constituer 
un modèle pour nos athlètes, le projet éducatif de la fédération 
vient en appui pour construire des sportifs intègres, soucieux 
de leur excellence dans le respect des autres et d’eux-mêmes.

La quête du toujours plus interroge. La société civile est la 
première à réagir, auprès des villes organisatrices, pour des motifs 
économiques souvent, à quoi bon ? À qui vont servir les Jeux ? 
Pourquoi tant d’énergie pour un événement ? Etc.

À l’occasion des campagnes de candidatures, les sondages en 
disent long sur le scepticisme des populations.  Dans le souci de 
sa responsabilité sociale, le CIO [1], depuis plusieurs éditions, porte 
une attention soutenue à l’héritage laissé par les Jeux. Legacy en 
anglais est très explicite pour désigner la valeur ajoutée attendue 
pour notre pays. Les opposants veillent en particulier à ce que 
l’événement ne produise pas d’effets négatifs sur les populations 
et l’environnement et cette veille est importante et utile.

Pour 2024, le COJO [3] a porté une candidature responsable, 
soucieuse de l’impact positif qui sera laissé par les Jeux en termes 
d’aménagement du territoire. Un défi à la hauteur de l’événement 
et nous serions heureux que la France et Paris réussissent ce 
pari de Jeux propres et utiles au plus grand nombre.

L’espace des possibles stimule la créativité. Les lieux, les modes 
et les temps de pratique, les supports, les publics, les règles, 
peuvent conduire à des innovations comme, vraisemblablement, 
la possibilité pour des sportifs amateurs qui le souhaitent de 
courir sur le parcours du marathon olympique, de rencontrer des 
athlètes, etc. Il faut continuer de réfléchir à la participation de la 
fédération à ce gigantesque rassemblement pour apporter une 
pierre d’humanité supplémentaire : l’engagement des jeunes aux 
responsabilités, la fête du sport et de l’olympisme, la mobilisation 
des volontaires, et profiter de la situation sanitaire pour réinterroger 
le sens de l’association, etc. Beaucoup de pistes seront portées 
localement ou au plan national.

En attendant, réjouissons-nous de l’ouverture prochaine des 
JO de Tokyo ; qu’ils nous apportent leur lot d’émotions et nous 
mettent en appétit pour ceux que nous accueillerons en 2024.

[1] Comité international olympique
[2] Comité d’organisation des Jeux olympiques

LE CIO , DEPUIS PLUSIEURS 
ÉDITIONS, DANS LE SOUCI DE SA 
RESPONSABILITÉ SOCIALE, PORTE 
UNE ATTENTION SOUTENUE À 
L’HÉRITAGE LAISSÉ PAR LES JEUX 

24
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Foo comme football, Ba comme basket, SKILL comme habilité en 
anglais, le FooBaSKILL est né lors du premier camp sportif d'été 
au National sports camp Switzerland à Lausanne. Combinant les 
deux sports les plus appréciés au niveau mondial, le football et 
le basketball, dans un seul jeu, il s’est développé dans plusieurs 
pays du continent européen (Allemagne, Italie, Suisse) et de 
l’autre côté de l’Atlantique (Canada et Brésil). La France, quant à 
elle, a commencé à découvrir la discipline il y a trois ans environ.

À LA SUITE D’UN CONSTAT MONTRANT CERTAINS DÉFICITS D’ÉLÈVES AU NIVEAU 
DE LEURS CAPACITÉS MOTRICES ET TACTICO-MENTALES, MICHAL LATO, PIERO 
QUACECI ET PASCAL ROSERENS, TROIS ENSEIGNANTS D’ÉDUCATION PHYSIQUE 
ET SPORTIVE SUISSES, ONT EU L’IDÉE DE CRÉER EN 2015 UN JEU S’ARTICULANT 
AUTOUR DE LA COORDINATION DE L’ENFANT : LE FOOBASKILL.

JOSÉPHINE LHOPITAULT EN COLLABORATION AVEC PIERO QUACECI

LE FOOBASKILL,   
LA RÉUNION DE DEUX SPORTS 
EMBLÉMATIQUES

LA CULTURE EST UNE ATTITUDE, 
UNE MANIÈRE D’ÊTRE

COMBINANT LES DEUX SPORTS 
LES PLUS APPRÉCIÉS AU NIVEAU 
MONDIAL, LE FOOTBALL  
ET LE BASKET-BALL
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La spécificité du FooBaSKILL se trouve dans l’alternance 
du travail du bas du corps (football) et du haut (basketball) 
explique Piero Quaceci, cofondateur de la discipline. Chaque 
moitié de terrain est dédiée à l’une des deux pratiques 
sportives. Une équipe défend le panier de basketball, et, 
sitôt avoir franchie la ligne médiane du 
terrain, doit changer de sport et jouer 
au football. Et vice-versa pour la 
seconde équipe. En 2e mi-temps, 
les équipes inversent les rôles. Il 
existe plusieurs possibilités de 
marquer, les points comptabilisés 
au football et au basketball, variant 
en fonction de la difficulté de marquer.

UN JEU COMPLET
Il s’adresse à tout public et plus particulièrement aux enfants 
se trouvant dans l’âge d’or de la coordination, à savoir les 
6-12 ans. Les règles ont été pensées pour un développement 
moteur et cognitif global, et une participation active de 
tous les jeunes visant à améliorer leurs compétences 
indispensables pour les jeux de ballons souligne Piero 
Quaceci, qui continue : la discipline vise à améliorer les 
compétences indispensables aux jeux de ballon et favorise 
la coordination, les bons réflexes, la réflexion et la créativité.

UN DÉVELOPPEMENT MOTEUR 

•  les parties inférieures et supérieures du corps sont 
simultanément sollicitées ;

•  l’orientation dans l’espace est sans cesse mise à l’épreuve 
car les joueurs doivent se situer en fonction de la cible 
(but/ panier), de leurs partenaires et de leurs adversaires ;

•  les joueurs sont soumis à de nombreux changements 
de rythme ;

•  les joueurs doivent s'adapter rapidement aux situations 
imprévues, ce qui favorise l'anticipation et l’équilibre.

UN DÉVELOPPEMENT COGNITIF

Cette activité innovante exerce une pression continue sur 
les joueurs puisqu’ils doivent s'adapter à la stratégie de 
l'adversaire en raison de :

•  l’alternance des deux disciplines (les joueurs effectuent 
les automatismes des footballeurs et des basketteurs) ;

•  l'utilisation des murs ou de joueurs d'appui, qui permettent 
de créer des nouvelles combinaisons tactiques, stimulant 
la créativité chez le joueur ;

•  la multiplication du plaisir, vu que les chances de marquer 
des buts ou des paniers sont plus grandes ;

•   un règlement qui permet d'attribuer des points 
supplémentaires (sans forcément être le buteur), ceci 
favorisant la participation des jeunes les moins motivés.

LES PARTICULARITÉS  
DE LA DISCIPLINE

Le FooBaSKILL a l’avantage d’avoir un règlement flexible 
et modulable :

•  il permet de faire jouer 8 à 14 participants en même temps ;

•  le matériel utilisé est nouveau et multifonctionnel ;

•  tout un chacun progresse à son niveau et peut facilement 
s’adapter à toutes sortes de surface de jeu.

Allier deux sports pour concevoir un jeu unique montre 
une nouvelle forme d’originalité. Solliciter simultanément 
le bas et le haut du corps offre des situations inédites aux 
niveaux moteur et cognitif, et des expériences stimulantes 
pour le développement des plus jeunes.

Jeu multidisciplinaire, le FooBaSKILL s’intègre désormais 
au sein d’associations, de clubs sportifs, de camps de 
vacances, ainsi que dans les écoles. Tout un chacun, s’il 
le souhaite, peut découvrir davantage ce jeu complet et 
s’essayer à ce vrai défi mental.

LA CULTURE EST UNE ATTITUDE, 
UNE MANIÈRE D’ÊTRE

IL S’ADRESSE À TOUT PUBLIC ET 
PLUS PARTICULIÈREMENT AUX 
ENFANTS SE TROUVANT DANS 
L’ÂGE D’OR DE LA COORDINATION, 
À SAVOIR LES 6-12 ANS

PLUS D’INFORMATIONS : 

Pour en découvrir davantage sur la discipline, ses règles du jeu 
et son règlement, rendez-vous sur https://foobaskill.fr/ OU 
contactez Piero Quaceci à pquaceci@foobaskill.fr

Piero Quaceci, co fondateur 
de la discipline
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Basé sur la multiactivité, l’Éveil de l’enfant permet un 
développement physique global et permet aux plus petits de 
construire leur relation aux autres et de vivre un maximum 
d’expériences motrices à travers des jeux collectifs, 
gymniques, de raquettes, etc. Cette activité, qui existe 
depuis plus de 30 ans au sein de la fédération, connaît un 
essor particulier depuis quelques années. S’adressant aux 
enfants âgés de 6 mois à 6 ans, elle représente également 
la seule catégorie de licence qui n’a pas baissé depuis 
l’arrivée de la Covid.

Affiliée à la fédération, l’association Éveil Forme Loisir à 
Villars propose cette activité depuis de nombreuses années : 
À cause de la Covid, nous étions bloqués par les consignes 
gouvernementales. Mais en décembre, nous avons eu l’idée 
de demander l’agrément ACM au ministère de la Jeunesse et 
des Sports et à la PMI (Protection maternelle et infantile) afin 
de pouvoir organiser des mini-stages pendant les vacances 
scolaires. Grâce à cet agrément nous avons ainsi proposé 

une nouvelle offre, raconte Emmanuel Barrou, trésorier 
de l’association mais aussi responsable de la commission 
nationale Éveil de l’enfant au sein de la fédération.

Pendant les vacances de février, l’association a donc organisé 
un stage de 4 jours à destination de 25 enfants issus de 
la structure, mais également de deux autres associations 
affiliées. Les activités étaient réparties entre la pratique de 
l’Éveil le matin et des jeux d’extérieur l’après-midi : balade 
contée, découverte de la nature, petite randonnée, etc. Les 
activités d’éveil comptaient des jeux d’équilibre, de lancer et 
beaucoup de parcours avec des modules. L’objectif était de 
faire en sorte que les enfants soient au maximum acteurs de 
leur activité. Cela favorise l’apprentissage., détaille Sylvain 
Gential, agent de développement du comité départemental 
de la Loire et animateur à l’association depuis 2016.

Un stage qui a rencontré beaucoup de succès, notamment 
auprès de Chloé, 5 ans et demi, qui fait partie de l’association 

DEPUIS LE DÉBUT DE L’ANNÉE, L’ACTIVITÉ ÉVEIL DE L’ENFANT PREND UN NOUVEL ESSOR 
AU SEIN DE LA FÉDÉRATION. DANS LE CONTEXTE INÉDIT DE LA COVID, DES ENFANTS ISSUS 
DE 3 ASSOCIATIONS AFFILIÉES ONT PU PRATIQUER CETTE ACTIVITÉ SOUS FORME DE STAGE 
DANS LE CADRE DES ACCUEILS COLLECTIFS DE MINEURS (ACM).

TIPHAINE CARIOU EN COLLABORATION AVEC EMMANUEL BARROU,  
SYLVAIN GENTIAL ET CHRISTELLE MATASSON

L’ÉVEIL DE L’ENFANT,   
POUR UNE SOIF DE DÉCOUVERTES 
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Éveil Forme Loisir. Chloé fait de l’éveil toutes les semaines, 
elle adore ça : elle aime être avec les autres et faire les 
parcours proposés. Je trouve que ça l’a énormément fait 
évoluer au niveau motricité et qu’à l’école elle est plus à 
l’aise avec les autres. Ce stage correspondait complètement 
à son envie car elle souhaitait faire de l’éveil pendant les 
vacances. Si l’association organise à nouveau des séjours, 
elle sera partante, c’est sûr, raconte sa maman, Christelle 
Matassoni.

Cela tombe bien, car, suite à une session annulée aux 
vacances de Pâques en raison de la Covid, l’association a 
décidé de récidiver cet été, en proposant des séjours de 
4-5 jours en juillet et en août. Toujours axés sur l’éveil, ces 
séjours privilégieront cette fois des activités et des jeux 
collectifs en extérieur : Cet été, on souhaite montrer qu’il 
est possible de décliner l’activité Eveil de l’enfant même 
en plein air. Ces petits stages permettront également aux 
enfants de mieux appréhender par la suite des séjours 
plus longs en colonie de vacances ou en centre aéré, ajoute 
Sylvain Gential.

Au niveau local, un autre axe de développement est également 
en projet : créer un partenariat avec le comité départemental 
handisport : Nous souhaitons notamment mettre en place 
une formation ayant comme objectif d’uniformiser les 
pratiques d’encadrement des enfants de moins de 6 ans 
souffrant de différents handicaps, explique Emmanuel 

Barrou. Plus largement au niveau national, la commission 
Éveil de l’enfant souhaite développer l’activité en proposant 
prochainement une formation dans ce domaine à destination 
des agents de développement intéressés.

Offrant une grande variété de pratiques adaptées aux 
besoins des plus petits, l’activité Éveil de l’enfant a besoin 
de s’inscrire dans une démarche éducative reconnue. Une 
démarche qualité que la fédération valide par l’attribution 
de son label Enfanc’éveil.

UN STAGE QUI A RENCONTRÉ 
BEAUCOUP DE SUCCÈS 

PLUS D’INFORMATIONS : 

eveilformeloisir.com/ ou www.fscf.asso.fr/activite-eveil-de-lenfant
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QUE L’ON SOIT BÉNÉVOLE, SALARIÉ, NOVICE OU EXPÉRIMENTÉ, LA QUESTION DE LA 
FORMATION DOIT RESTER OMNIPRÉSENTE. C’EST D’AUTANT PLUS VRAI QUE, DEPUIS LE 
DÉBUT DE LA COVID VOILÀ MAINTENANT UN AN ET DEMI, LES MODES DE FONCTIONNEMENT 
ONT ÉTÉ CHAMBOULÉS. QUOI DE MIEUX POUR S’ADAPTER QUE DE SE FORMER ! OUI MAIS 
VOILÀ, SI LE MANQUE DE TEMPS REPRÉSENTE DÉJÀ UN FREIN, LES RESTRICTIONS 
SANITAIRES COMPLIQUENT LA TÂCHE. ALORS POURQUOI ET COMMENT CONTINUER À SE 
FORMER EN CETTE PÉRIODE SI PARTICULIÈRE ?

DOROTHÉE SIRVIN ET CÉCILE MERCIER

LA FORMATION  
EN TEMPS DE COVID-19
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Qu’on le veuille ou non, la crise a obligé tout un chacun 
à changer ses habitudes quotidiennes, mais aussi sa 
manière de porter certaines missions.

Les mutations sont permanentes, notamment au niveau du 
numérique. Le confinement aura fait la part belle aux outils 
collaboratifs et distanciels. Très peu utilisées, les solutions 
telles que Zoom ou Microsoft Teams sont rapidement 
devenues indispensables pour continuer à communiquer et 
à échanger. Pour rester dans la course et être performant, 
il parait inévitable d’actualiser ou d’acquérir de nouvelles 
compétences en la matière. Il existe aujourd’hui un nombre 
exponentiel de ressources numériques permettant la prise 
en main de ces nouveaux logiciels bureautiques.

Autrefois plus ou moins bien perçue par les entreprises, 
la formation à distance est désormais reconnue, sur le 
marché du travail, comme un réel moyen d'approfondir ses 
connaissances, voire de démarrer une nouvelle carrière 
professionnelle. Elle permet donc bien plus qu’un maintien 
des compétences. Qui n’a pas, coincé entre les 4 murs de 
son logement, songé à ses objectifs de vie, qu’il s’agisse 
d’un changement radical ou d’une volonté d’évolution ?

Pour s’adapter à la situation sanitaire, les organismes de 
formation ont dû se réinventer et digitaliser davantage 
les propositions d’apprentissage. Aujourd’hui, il existe 
une multitude d’offres permettant d’apprendre un métier, 
d’approfondir ses compétences ou même de se préparer 
à un concours ou à un examen quel que soit le secteur, 
la compétence ou le métier envisagé. Les modules en 
présentiel ont ainsi été transformés en classes virtuelles, 
en adaptant les méthodes pédagogiques pour maintenir 

l’interactivité (ateliers, quizz, jeux de rôle, tchat, forum, 
etc.). Il est donc désormais possible de s’engager dans 
un parcours de formation et ce sans jamais se déplacer.

Pas question pour autant de se retrouver seul face à son 
écran. Le formateur peut suivre l’évolution de manière 
régulière et prodiguer un conseil personnalisé.

La plupart des plateformes offrent également la 
certification en ligne. C’est-à-dire la possibilité d’être 
évalué en vue d’obtenir un diplôme. Une formation 
diplômante aura son importance, notamment en France. 
C’est un gage d’employabilité et de confiance, en ce sens 
qu’elle constitue une reconnaissance des compétences et 
connaissances métier.

Enfin, un atout majeur : la flexibilité. L’accès aux contenus 
et aux formateurs peut se faire à n’importe quel moment 
et dans l’environnement de son choix. Que cela se déroule 
chez soi le soir, à la pause-déjeuner au travail, ou même 
sur la plage durant les vacances, la formation à distance 
s’adapte au rythme de chacun. Pas besoin de stopper son 
emploi, d’arrêter ses études ou tout autre engagement, 
ni de déménager pour suivre un enseignement. Selon 
les facilités ou difficultés, le temps consacré à une leçon 
pourra être plus ou moins long et le temps de formation 
allongé ou raccourci. Cette double vie permet, par exemple, 
une reconversion professionnelle en toute sérénité.

Tout cela a une incidence sur le coût : en moyenne deux à 
cinq fois moins élevé qu’une formation classique. De plus, 
cela réduit également les frais engagés puisqu’il n’y a ni 
transport ni frais d’hébergement. Cela répond aussi à une 
préoccupation dans l’ère du temps : le développement 
durable, avec un coût énergétique moindre et une 
démarche environnementale plus respectueuse.

Bien évidemment rien ne remplace le contact humain, 
l’échange et l’interaction physique, mais les premières 
études laissent à penser que la formation à distance n’est 
pas qu’un simple effet de mode. Le blended learning ou 
formation mixte (mélange de présentiel et de distanciel) 
apparaît comme un bon compromis entre l’ancien et le 
nouveau modèle. À chaque aspiration, projet professionnel 
et/ou de vie, temps disponible et budget, existe une 
solution. Il n’y a plus qu’à se lancer !

www.fscf.asso.fr/univers/formations

PLUS D’INFORMATIONS : 

POUR S’ADAPTER À LA SITUATION SANITAIRE, LES ORGANISMES 
DE FORMATION ONT DÛ SE RÉINVENTER ET DIGITALISER DAVANTAGE  
LES PROPOSITIONS D’APPRENTISSAGE
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CAROLE, ASYIA, VOUS ÊTES ENTRAÎNEURS DE 
GYMNASTIQUE FÉMININE MAIS VOUS AVEZ AUSSI 
PLUSIEURS CASQUETTES. POUVEZ-VOUS NOUS  
EN DIRE PLUS ?

Carole : Je suis entraîneur de gymnastique féminine depuis 
de nombreuses années. Depuis quelques temps, je me 
dirige vers l’animation d’activités tournées vers la prévention 
santé. J’ai découvert et me suis formée à la technique 
Pilates et aux programmes santé de la fédération et sport 
sur ordonnance de la plateforme sport santé Savoie. Au 
sein de l’association, j’anime quatre 
activités : le Pilates, la gym douce 
Form+, la gymnastique féminine loisir 
et compétition en binôme avec Asyia, 
qui a été gymnaste, aide animatrice 
puis entraîneur à mes ccôtés.

Asyia : J’anime les activités de 
cardio, trampoline, stick fit et gym douce Form+ en plus de la 
gymnastique féminine loisir et compétition. Sur suggestion de 
Carole et de l’association, je me suis intéressée à l’approche 
sport santé de mon activité qui recherche la performance 
technique et physique. J’ai été particulièrement sensible 
à l’approche psychologique lors des entraînements et des 
événements sportifs.

EN TANT QU’ENTRAINEUR À VISÉE DE 
PERFORMANCE, QUE METTEZ-VOUS EN PLACE 
PENDANT ET AUTOUR DE VOS ENTRAÎNEMENTS 
POUR ASSURER UNE PRÉVENTION MAXIMALE 
SANTÉ BIEN-ÊTRE À VOS COMPÉTITRICES ?

Carole : Me former à la technique Pilates m’a fait réviser la 
façon d’aborder le placement du corps des gymnastes en 
situation d’échauffement, de renforcement musculaire et 
d’exécution des gestes techniques. Le positionnement des 

différentes ceintures (épaules, bassin), le respect de la posture 
physiologique de chacune, le placement de la respiration (mais 
une respiration profonde) sont des éléments, aujourd’hui 
avec le recul, que j’explique davantage aux gymnastes. […] 
Le Pilates m’a aidé à comprendre que les gestes sont plus 
efficaces lorsque ce sont non pas les muscles superficiels 
mais les muscles profonds de la posture qui se contractent.

Asyia : Je suis très sensible à l’aspect psychologique qui 
entoure la performance. Depuis 2 ans, j’intègre donc un 
peu de préparation mentale pendant les entraînements, 
de la visualisation des mouvements, de la pensée positive, 

l’encouragement, la valorisation, 
etc. J’essaie d’établir une relation 
de confiance avec les gymnastes pour 
pouvoir évoluer sur des bases solides. 
J’ai aussi introduit la récupération 
musculaire à travers l’auto massage. 
Je les sensibilise aussi au placement 

de la respiration pendant l’effort (très important pour 
l’oxygénation des muscles).

ET PENDANT LES COMPÉTITIONS, METTEZ-
VOUS EN PLACE DES ACTIONS SPÉCIFIQUES 
POUR PRÉSERVER LA SANTÉ GLOBALE DE 
VOS COMPÉTITRICES ?

Carole : Lors des événements, nous sommes très attentives 
à l’alimentation pré-compétition. Je lutte contre la facilité des 
pauses fast-food lors des déplacements en compétition. Pour 
moi, le principal message est “on peut manger de tout mais 
en proportion raisonnable et pas n’importe quand”.

Asyia : Nous leur donnons des conseils et nous leur rappelons 
également l’importance de l’hydratation uniquement par de l’eau. 
Je leur demande d’utiliser les techniques d’auto massage, de 
visualiser leur mouvement en entier 3 fois dans leur tête avant la 
performance pour entrer sereines sur le plateau technique. […]  

SI LE PROGRAMME SANTÉ DE LA FÉDÉRATION COMMENCE À ÊTRE MIEUX CONNU, LA 
PLUPART PENSENT QU’IL S’ADRESSE UNIQUEMENT AUX PERSONNES QUI NE FONT PAS 
ASSEZ D’ACTIVITÉS PHYSIQUES. C’EST VRAI MAIS PAS SEULEMENT ! LA THÉMATIQUE ATOUT+ 
VA BIEN AU-DELÀ ET CONCERNE TOUT LE MONDE, EN BONNE SANTÉ OU NON, Y COMPRIS 
LES SPORTIFS DE COMPÉTITION. RENCONTRE AVEC CAROLE ET ASYIA, TOUTES DEUX 
ENTRAÎNEURS EN GYMNASTIQUE FÉMININE AU SEIN DE L’ASSOCIATION LES PERVENCHES 
À LA MOTTE-SERVOLEX (73).

MARJOLAINE KAZOUIT-SEGUY ET CAROLINE PARADIS

PRÉSERVER SA SANTÉ 
EN PRATIQUANT, 
C’EST LA PROMESSE D’ATOUT+
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Comment le ressentent vos pratiquantes ? Ont-elles des réactions 
différentes à ce que vous proposez selon leur âge et leur profil ?

Carole : Les ados se moquent facilement de mon attitude 
très éducative mais sont quand même interpellées par les 
discours sur la nutrition. Ce sont des échanges informels, pas 
des leçons de morale. […]  Par exemple, discuter avec elles 
lorsque je me rends compte qu’elles mangent des chips pour 
le goûter avant l'entraînement ! Car mon deuxième cheval de 
bataille, mais pas dans l’ordre d’importance, c’est l’hygiène de 
vie. Maintenir une très bonne hygiène de vie fait (un sommeil 
réparateur et régulier, une alimentation saine et variée, des 
cercles d’amis de qualité et des loisirs divers, etc.) 50% du 

résultat sportif et permet de tirer tous les bénéfices pour la 
santé d’une pratique sportive.

Asyia : Les plus jeunes sont réceptives mais moins pratiquantes 
des différentes actions qu’on voudrait mettre en place. Celles 
qui ont plus de 14 ans sont demandeuses de connaissances 
techniques pour améliorer leurs performances tout en 
respectant leur corps et leur santé. Elles aiment découvrir 
différentes pratiques qui les aident tant physiquement 
que pour leur bien-être. Dans la vie de tous les jours, je 
les vois qui essaient d’appliquer surtout les consignes 
psychologiques : rester positive, faire des phrases positives 
plutôt que des négations, se dire qu’elles sont capables. 
C’est très encourageant pour traverser des âges pas toujours 
simples à vivre !

Pratiquer une activité sportive de façon encadrée et avisée permet 
de préserver au mieux sa santé et bénéficier des effets positifs 
d’une pratique régulière d’activité physique. C’est pourquoi le 
programme santé Atoutform’ de la fédération, à travers sa 
thématique Atout+, vise la préservation du capital santé de 
tous à travers la formation de ses animateurs, la diffusion des 
messages de prévention et la lutte contre les comportements 
délétères (dopage, malnutrition, manque de sommeil, etc.)

PRATIQUER UNE ACTIVITÉ 
SPORTIVE DE FAÇON ENCADRÉE  
ET AVISÉE PERMET DE PRÉSERVER 
AU MIEUX SA SANTÉ ET BÉNÉFICIER 
DES EFFETS POSITIFS D’UNE 
PRATIQUE RÉGULIÈRE D’ACTIVITÉ 
PHYSIQUE  www.fscf.asso.fr/atout%2B

PLUS D’INFORMATIONS : 
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AU MOMENT OÙ NOUS ALLONS ENTRER DANS L’OLYMPIADE QUI NOUS MÈNERA AUX JEUX 
DE PARIS 2024, IL EST BON DE RAPPELER LES LIENS HISTORIQUES QUI LIENT NOTRE 
FÉDÉRATION À LEUR RÉNOVATEUR, LE BARON PIERRE DE COUBERTIN ; LIENS RENFORCÉS 
DEPUIS PAR UNE PRÉSENCE ACTIVE ET ININTERROMPUE DE NOS REPRÉSENTANTS AU 
SEIN DU COMITÉ QUI PERPÉTUE SON MESSAGE DEPUIS SA CRÉATION.

Mon cher secrétaire général,

Les Olympiades d'autrefois avaient un triple caractère ; elles 
étaient périodiques, artistiques, religieuses. Nous avons, en les 
ressuscitant, rétabli en premier lieu leur célébration régulière. 
Douze ans plus tard, les lettres et les arts ont pu être conviés à 
renouer avec les sports des liens longtemps interrompus ; tel 
fut le sens de l'effort qui vient d'être tenté. Reste à escalader 
la troisième muraille, la plus haute et la moins accessible. 
La véritable religion de l'athlète antique ne consistait pas à 
sacrifier solennellement devant l'autel de Zeus. Elle consistait 
à prêter un serment de loyauté et de désintéressement et 
surtout à s'efforcer de le tenir strictement.

Une réaction s'impose donc. Elle aura pour bases nécessaires : 
d'une part l'adoption d'une définition plus intelligente, plus 
large et surtout plus exacte de l'amateur ; de l'autre, le 
rétablissement du serment préalable. Par-là s'introduira dans 
les sports modernes l'esprit de joyeuse franchise, l'esprit de 
désintéressement sincère qui les rénovera et fera de l'exercice 
musculaire collectif une véritable école de perfectionnement 
moral.

Parmi les grandes fédérations susceptibles d'aider à la 
poursuite d'un pareil but, aucune ne s'inscrit avant la vôtre. 
Elle est la plus imbue, je crois, d'un généreux vouloir ; elle 
est en tous cas la plus parfaitement démocratique ; et, je le 
dis hautement, la démocratie est seule en mesure d'opérer, 
quand il le faut, certaines besognes d'assainissement.

Veuillez agréer, mon cher secrétaire général et ami, la sincère 
expression de mes plus dévoués sentiments.

En premier lieu on peut souligner le rôle déterminant de 
sa visite de 1905 au pape Pie X dans l’intérêt que celui-ci 
portera ensuite au développement du sport et à la mission 
qu’il confiera à Mario de Carpegna, mission qui aboutira à 
la création de la FICEP (1) à Nancy en 1911.

Mais penchons-nous sur notre propre histoire. Encore 
membre de l’USFSA [2], Pierre de Coubertin entretient des 
rapports privilégiés avec notre secrétaire général, Charles 
Simon, qui y siège également au titre de son association, 
L’Étoile des deux lacs. Ceux-ci vont se matérialiser de 
plusieurs façons, dont la première, en juillet 1906, fut une 
véritable déclaration d’amour publiée simultanément dans 
Les Jeunes et la Revue olympique :

LA FÉDÉRATION 
ET LES JEUX OLYMPIQUES

UNE VÉRITABLE DÉCLARATION 
D’AMOUR PUBLIÉE SIMULTANÉMENT 
DANS LES JEUNES ET LA REVUE 
OLYMPIQUE 

LE SERMENT

GÉO ANDRÉ PRONONÇANT LE SERMENT OLYMPIQUE AUX 
JO DE PARIS EN 1924. QUELQUES ANNÉES PLUS TARD, LE 
SALUT OLYMPIQUE, INSPIRÉ DE L'ANTIQUITÉ ROMAINE, A 
ÉTÉ DÉTOURNÉ PAR MUSSOLINI PUIS PAR HITLER, QUI EN 
FIT LE SALUT NAZI. 
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EN 120 ANS D’EXISTENCE, LA FÉDÉRATION, OUVERTE À TOUS LES MODES DE PRATIQUE, 
MÊME LES PLUS MODESTES, A PERMIS À DES CENTAINES DE MILLIERS DE JEUNES SPORTIFS 
D’ATTEINDRE LEUR PLUS HAUT NIVEAU. MAIS IL N’EST PEUT-ÊTRE PAS INUTILE DE RAPPELER 
QUE, POUR VINGT-CINQ D’ENTRE EUX, CE HAUT NIVEAU A ÉTÉ UNE MÉDAILLE OLYMPIQUE.

L’ATHLÉTISME EST LE PLUS GRAND 
POURVOYEUR DE MÉDAILLES (7) 
DEVANT LE BASKET ET LE TIR 
SPORTIF (5)

LES MÉDAILLÉS

[1] Fédération internationale catholique d’Éducation physique et sportive
[2] Union des sociétés de sports athlétiques qui gère la majorité  

des sports en dehors de la gymnastique, des sports mécaniques  
et des sports de combat. Fondée le 20 novembre 1887 soit 11 ans 

 avant « notre » fédé, elle disparaît en 1919

MICHEL JAZY, IDOLE DES JEUNES SPORTIFS DES ANNÉES 60, TRÈS RECONNAISSANT ENVERS LA FSF OÙ IL AVAIT DÉBUTÉ (FOOTBALL) 
ET QUI RÉPONDIT TOUJOURS PRÉSENT QUAND ELLE FIT APPEL À LUI COMME ICI LORS D'UNE MATINÉE SPORTIVE ET RÉCRÉATIVE.

  LES BRONZÉS :    Roger Bambuck (Le Redoutable, 
Guadeloupe, 4x100m en 1968), Robert Chef d’Hôtel (Etoile 
sportive Gargan-Livry, 4x400m en 1948), Renée Garilhe 
(Bleuets de la gare Paris, fleuret en 1956 ), Paul Genevay 
(Croisés de Saint-André, 4x100m en 1964), Marcel Hansenne 
(Intrépide du Sacré-cœur Tourcoing, 800m en 1948), Alphonse 
Higelin (Cercle catholique Saint-Joseph de Mulhouse, gym, 
concours général par équipes en 1920 et barre fixe individuelle 
en 1924), Jacqueline Mazéas (RSF Denain, Caen, Rouen et 
Toulouse, lancer du disque en 1948), Catherine Plewinski 
(Association des Scouts de Cluses, 100m libre en 1988 et 100m 
papillon en 1992) et Patrick Vial (Jeanne d’Arc de Maisons-
Alfort, judo en 1976)

  LES ARGENTÉS :  Franck Badiou (Association sportive 
cheminots Villeneuve-Saint-Georges, 1992), Nicolas 
Berthelot (Club sportif de tir de Creil, 1988) et Michel Bury 
(1984) à la carabine à 10m, Céline Goberville (Club sportif de 
tir de Creil) pistolet à 10m en 2012,  André Barrais, Maurice 
Girardot, Maurice Desaymonnet (Championnet sports), 
André Buffière (La Fraternelle d’Oullins puis Etoile Sainte-
Marie de la Guillotière) et Jacques Perrier (Hirondelles des 
Coutures Bagnolet) basketteurs tous les 5, en 1948, Ignace 
Heinrich (Cercle catholique Aloysia Ebersheim puis Racing 
club de Strasbourg, décathlon en 1948), Alphonse Higelin 
(déjà cité, concours général par équipes en gymnastique en 
1924), Michel Jazy (AS Centre de Paris, 1 500m en 1960) et 
Guy Lapébie (Jeunes du Captalat Bordeaux, cyclisme, course 
sur route en 1936)

  LES 6 TITRES OLYMPIQUES :   Franck Dumoulin (Mouettes de 
Royan, carabine à 10m en 2000), René Duverger (haltérophilie 
en 1932) et Adrien Rommel, lui aussi de Championnet sports, 
double champion de fleuret par équipes (1948 et 1952), comme 
Guy Lapébie, déjà cité, champion individuel et par équipes de 
course cycliste sur route en 1936.
On aura remarqué l’exploit de Championnet sports (Paris 18e) 
club éminemment social, qui peut être fier de ses 3 titres et de 
ses 5 médailles d’argent, et que l’athlétisme est le plus grand 
pourvoyeur de médailles (7) devant le basket et le tir sportif (5).
À force de s’occuper de la masse, on tombe parfois sur des 
pépites… Mais encore faut-il les attirer ! Les patros, clubs de 
quartier aujourd’hui souvent exilés dans la périphérie des grandes 
villes, ont joué ce rôle d’éveil jusque dans les années 70. 
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